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Девятиклассник 
из Приангарья 
в одиночку скрутил 
вора-рецидивиста
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«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные 
новости четверга - 18:00
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Татьяна ИВАНОВА

Администрация города 
обратилась в суд.

В Иркутске завершилась история с са-
мовольной постройкой - под контролем 
судебных приставов сибиряк вынужден 
был снести незаконно возведенный бал-
кон. Конфликт начался после того, как 
городская администрация обратилась в 
суд - конструкция нарушала исторический 
облик здания 1970-х годов, расположен-
ного на одной из старейших улиц.

- Суд обязал мужчину убрать балкон, но 
тот не спешил выполнять решение, - сооб-
щает подробности Главное управление фе-
деральной службы судебных приставов. - В 

итоге приставы приняли меры: наложили 
ограничение на выезд за границу, выписали 
штраф и насчитали неустойку за просроч-
ку. Кроме того, нарушителя привлекли 
к административной ответственности за 
уклонение от исполнения судебного акта.

Эти меры сработали - владелец балко-
на самостоятельно снес конструкцию на 
втором этаже четырехэтажного дома. А, 
кроме того, выплатил штрафы.
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Иркутянина заставили снести 
незаконный балкон

Ангелина ОГЕР

Реконструкцию 
трубопроводов планируют 
закончить 31 октября.

В Иркутске реконструкцию трубопрово-
дов по улицам Баррикад-Рабочего Штаба 
планируют закончить 31 октября. Изна-
чально работы должны были сдать 5 де-
кабря. Сейчас рабочие укладывают тру-
бопровод сразу двумя машинами. Именно 
это ускорит процесс работ.

- Стараемся по возможности сокращать 
сроки, чтобы быстрее восстановить дви-
жение на перекрытых дорогах города. 
Проводимые мероприятия переключат 
хозяйственно-бытовые стоки на канали-

зационные очистные сооружения правого 
берега, - прокомментировал мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

На улице Рабочего Штаба реконструк-
цию завершат ориентировочно до 29 авгу-
ста, на Баррикад (от Маратовского кольца 
до улицы Пивзаводской) - до 31 августа, на 
Култукской - до 25 августа, в Космическом 
проезде - до 30 июля.

Движение по улицам Баррикад 
и Рабочего Штаба откроют раньше срока

Читайте на стр. 4 - 5 �
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Угнать «Абрамс» за 60 секунд

Бойцы на СВО все чаще 
не уничтожают вражескую 
технику, а захватывают. Продолжение на стр. 15 �

Евгения РУДИНА

Знаменитые отцы и дети, 
похожие друг на друга.

В актерской среде не редкость, когда 
дети идут по стопам родителей. Янков-
ские, Добронравовы, Верники... Таких 
творческих династий много. Но иногда 
дети вырастают и становятся очень по-
хожими на своих отцов. Смотрите сами!

Кирилл  - единственный наследник 
58-летнего Дмитрия Нагиева, которо-
го он не скрывает. Про остальных детей 
ведущий особо не рассказывает, но из-
вестно, что у актера есть еще младший 
сын Марк. 

Как 
две капли 
звезды
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Виктория КУДАЕВА

Выпускница из Ангарска 
Кира Комарицына написала 
химию на высший результат, 
а математику - на 84 балла.

- Я училась в физико-химическом 
классе, и по всем предметам у 

меня стабильно стояли пятер-
ки, - рассказывает 17-летняя 

выпускница ангарского лицея 
№ 2 Кира Комарицына. - В 
восьмом классе больше все-
го начала нравиться химия. 
Учитель обратила внима-
ние на мою увлеченность 
и стала уделять больше 
внимания на занятиях.

Кира знала: многие 
выпускники их лицея 

успешно стали студента-
ми химического факуль-

тета МГУ - ведущего вуза 
нашей страны.

БОЯЛАСЬ, ЧТО БУДЕТ 
СЛОЖНЕЕ

- Я подумала, а почему бы и мне 
не попробовать. Мама всегда по-
вторяла, что химия - значимая 
наука, открывающая двери к 
престижной профессии. Сама 
она ее тоже изучала. Так я и 
определилась, что буду посту-
пать в МГУ.

Тем более, у Киры был допол-
нительный плюс: она - победитель 
муниципальных и региональных 
этапов Всероссийских олимпиад по 
химии, а также призер межвузов-
ских. Также Кира два года подряд 
занимала первое место в личном за-
чете на межрегиональном турнире 
по этой дисциплине.

- Несмотря на то, что я готови-
лась к олимпиадам, используя уни-
верситетские учебники, ЕГЭ - это 
совершенно другое. К подготовке 
приступила всего лишь за пару ме-
сяцев до экзамена, что достаточно 
поздно. Потребовалось глобально 
изменить подход к изучению мате-
риала. Химия достаточно сложный 
предмет, там много исключений. Я 
закрывала очень много пробелов.

Школьница признается: главный 
секрет подготовки - усвоить ма-
териал так, будто ты планируешь 
объяснить его кому-то еще.

- Могла заниматься по 9 часов 
в день, а могла и час, - добавляет 
девушка. - Тем не менее, ни дня 
не обходилось без занятий. Когда 
получила вариант на руки, выдо-
хнула. Боялась, что все будет го-
раздо сложнее.

СВЯЖЕТ ЖИЗНЬ С НАУКОЙ  
ИЛИ ФАРМАЦЕВТИКОЙ

На решение задач и формул у 
школьницы ушло 2,5 часа. В своих 

силах Кира была абсолютно увере-
на, однако на 100 баллов все-таки 
не рассчитывала.

А однажды утром школьный чат 
выпускницы начал разрываться от 
сообщений. Одноклассники полу-
чили результаты экзамена и дели-
лись успехами.

- Я спросонья тоже зашла на сайт. 
Ввела данные и обомлела. Я - сто-
балльница!

Первым делом написала учителю. 
Она ответила: «Спасибо, давно та-
кого не было!».

Успехом дочери гордятся и ро-
дители. Поздравляли Киру друзья 
и одноклассники.

Математику школьница, кстати, 
тоже сдала отлично - на 84 балла. 
Причем на подготовку у нее ушел 
всего один день. Осталось дождать-
ся результатов по русскому языку 
и физике.

Девушка надеется, что в сово-
купности результаты экзаменов 
и прошлых олимпиад дадут ей 
возможность получить заветное 
бюджетное место в МГУ. Но кро-
ме столицы рассматривает также 
вариант поступить в университет 
Казани или Новосибирска. Кира 
планирует связать свое будущее с 
лабораторной химией или фарма-
цевтикой.

- Несмотря на то, что я глубоко 
увлекаюсь естественными науками, 
люблю и творчество, - говорит Ки-
ра. - Химия - наука креативная! Так 
что внутри меня прекрасно ужива-
ются обе страсти. Несколько лет я 
занималась в театральной студии, 
окончила музыкальную школу. У 
нас с друзьями есть группа, с кото-
рой мы выступали даже на город-
ских мероприятиях.

Анастасия КУРЕНОВА

Романа Лаврентьева 
из Усолья-Сибирского 
наградили знаком 
«Горячее сердце».

16-летний Роман Лаврентьев 
стал одним из трех ребят из Ир-
кутской области, награжденных 
почетным нагрудным знаком «Го-
рячее сердце». Ежегодно по всей 
стране отмечают девушек и пар-
ней, показавших свою смелость 
в экстренной ситуации и милосер-
дие в обычной жизни.

Так, шестиклассница Надя Ми-
хайлова спасла тонущего в реке 
мальчика, а ученица 10 класса 
Юлия Ковшова разработала про-
ект по социализации детей-сирот 
с помощью терапии с участием 
собак.

РАСТАЛКИВАЛ 
ПОСЕТИТЕЛЕЙ, В РУКАХ - 
СУМКИ

Как и остальные ребята, Роман 
даже не представлял, что ему вы-
падет шанс совершить героиче-
ский поступок. Летом прошлого 
года парень из Усолья-Сибирского 
в одиночку скрутил вора, бросив-
шегося наутек с «добычей». На 

тот момент 15-летний подросток 
учился в восьмом классе.

- Это был обычный день. Нужно 
было обменять туфли в торговом 
центре - размер не подошел, вот 
мы и пошли с отцом в магазин, - 
вспоминает Роман.

Забрав коробку с обувью, Лав-
рентьевы направились к выходу, 
но услышали женские крики:

- Вор! Помогите, вор!
Оглянувшись, отец и сын увиде-

ли бегущего со всех ног мужчину. 
Тот в спешке расталкивал посе-
тителей, чтобы быстрее попасть 
на улицу. В руках у незнакомца 
было несколько женских кожаных 
сумок. Вслед за ним рванули два 
продавца.

- Стоять! - прокричал отец Ро-
мана. Мужчина, офицер полиции, 
понял - медлить нельзя. Вместе с 
сыном он побежал за преступни-
ком, но школьник оказался бы-
стрее и не менее отважнее.

- Вор был ростом примерно с 
меня - 170-180 см, да и средне-
го телосложения, как я, - вспо-
минает подросток, - На вид ему 
было около 50-ти, одет непри-
метно: в джинсы, рубашку и жи-
летку, на голове - кепка вось-
миклинка. Догонял я его уже 
на улице. Заметив «хвост», тот 

испугался и бросил сумки, но 
пробежать от торгового центра 
успел всего 200 метров. Я на-
бросился на него со спины, на-
чалась борьба. В итоге он ока-
зался на земле. Я перевернул 
его на живот, и подоспел отец. 
Мы скрутили ему руки, и повели 
обратно в магазин, откуда он и 
украл вещи. Оказалось, что он 
воровал не в первый раз, только 
поймать его никак не могли. На 
этот раз вынес товар примерно 
на 8 тысяч рублей.

Роман позвонил в полицию и 
сообщил о случившемся. Пока 
продавцы не уставали благода-
рить своих героев, мужчина и под-

росток удерживали вора. Затем 
его передали полицейским.

ТРЕНИРОВКИ 
ЕДИНОБОРСТВАМИ 
ПОМОГЛИ

- В отделе полиции выяснилось, 
что задержанный 49-летний муж-
чина ранее судим 18 раз за анало-
гичные преступления, - рассказали 
в пресс-службе ГУ МВД России по 
Иркутской области. - В отношении 
правонарушителя возбужде-
но уголовное дело по части 
3 статьи 30, части 1 ста-
тьи 158 Уголовного кодек-
са Российской Федерации 
(покушение на кражу).

Узнав о поступке парня, в отделе 
решили его отблагодарить - вру-
чили благодарственное письмо и 
памятный подарок. Вскоре Рома-
на заметили представители Все-
российской инициативы «Горячее 
сердце». Торжественное награж-
дение состоялось в День России.

- Во многом мне помогла моя 
физическая подготовка. Я 11 лет 
занимаюсь смешанными боевы-
ми единоборствами, получил вто-
рой спортивный разряд по ММА и 
джиу-джитсу, участвую во всерос-
сийских соревнованиях и между-
народных турнирах.

Помимо отца Романом гордят-
ся его мама и 14-летняя сестра. 
Сам же подросток признается, 
что был рад помочь тому, кому 
это было действительно нужно.

- Я не ждал ничего взамен, но 
получилось по-другому.

Школьник уже сдал государ-
ственные экзамены и вышел на 
летние каникулы. В будущем 
он мечтает, как и его папа, но-
сить форму и погоны правоох-
ранительных органов. Однако в 
каком именно ведомстве будет 
работать, пока не решил.

Видеосюжет - на KP.RU

 ■ НАРОДНЫЙ ГЕРОЙ

Девятиклассник в одиночку 
скрутил вора-рецидивиста

Роман мечтает работать в правоохранительных органах.
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Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

Школьница раскрыла 
секрет, как сдать ЕГЭ  
на 100 баллов

Кира - победитель и призер 
олимпиад и турниров по химии.Ли
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Владимир Мунханов в городской 
Думе новичок. Его избрали в сентя-
бре 2024 года. Это его первый созыв. 
Но ему не пришлось встраиваться в 
работу долго. В бэкграунде два выс-
ших образования: в 2005-м окон-
чил истфак ИГУ, в 2008-м - БГУ по 
специальности «юриспруденция». 
За плечами опыт работы на разных 
уровнях власти. Поэтому он прекрас-
но понимает алгоритмы работы и 
взаимодействия разных ветвей, знает 
про ход бумаг и так далее. Словом, 
настоящий юрист - подробный (вре-
менами избыточно), но и какой-то 
глубоко неравнодушный и неравно-
душно глубокий. Прочтите это ин-
тервью до конца, убедитесь сами.

- Владимир, как изменилась ваша 
жизнь с тех пор, как вы стали депу-
татом Думы Иркутска?

- Жизнь моя до того, как я стал 
депутатом, была, конечно, другой. 
Ездить со всеми в потоке по тем же 
улицам, ругаться на те же ямы, на 
трафик, на те же ДТП - это значи-
тельно проще, чем точно так же ез-
дить и ругаться, но понимать, что 
есть и моя мера ответственности за 
то, что происходит в городе.

- Вы сказали, что важно расставить 
акценты и объяснить, кто за что от-
вечает. Общая проблема - нет понима-
ния, где и чья зона ответственности, 
кто и как может влиять на улучшение 
качества жизни.

- Муниципальный депутат - это 
человек, до которого людям в пря-
мом и переносном смысле легче все-
го дотянуться. Соприкоснувшись с 
ним, каждый сделает свой вывод о 
том, как государство относится к 
гражданам. И это очень большая 
ответственность. Иногда бывает 
очень тяжело, ведь в компетенции 
городского депутата не все вопро-
сы. Но и у жителей есть та самая от-
ветственность. Зачастую в нашем 
представлении зона ответственности 
жителя заканчивается на пороге его 
квартиры. Но это не так. Мы все мо-
жем влиять на то, что нас окружает. 
Нынешнее законодательство, Жи-
лищный кодекс построены таким об-
разом, что собственники помещений 
в многоквартирных домах отвечают 
не только за сам дом и общедомовое 
имущество, но и за его содержание. 
В том числе и за земельные участки 
под этим домом. По новой застройке 
вопросов, как правило, нет. Действу-

ющий Градостроительный кодекс 
предъявляет жесткие требования 
к тому, чтобы дома были сразу 
же обеспечены малыми архитек-
турными формами, элементами 
благоустройства, газонами и так 
далее. И сразу понятно, что к че-
му относится. Мы понимаем, что 
управляющая компания приняла 
новый дом со всеми этими элемен-
тами благоустройства, содержит 
их. А вот по старой застройке воз-
никают разные ситуации. Пред-
ставим себе хрущевку, 5 этажей. 
Живут, допустим, в основном лю-
ди пенсионного возраста. Они со-
держат этот дом, исправно вносят 
коммунальные платежи. При этом 
если возникает, например, вопрос, 
что качели во дворе отошли к зе-
мельному участку, который отно-
сится к территории дома, и заме-
нить их могут только граждане за 
свой счет, люди уже, скажем так, 
выражают непонимание.

- Позвольте чуть отвлечемся от 
городской повестки и немного по-
говорим с вами о вас. Все же вы 
новичок в Думе. Полагаю, жителям 
округа будет интересно узнать что-
то о своем депутате как о человеке. 
Это ваш первый созыв. Когда вы 
проанализировали весь спектр во-
просов, с которыми вам предстоит 
разбираться, что почувствовали? И 
не было ли такого, когда вы спросили 
себя: «Зачем я здесь?»

- Я своей судьбе доверяю. Коль 
скоро судьба приготовила для меня 
и этот важный жизненный урок - 
работу в качестве муниципального 
депутата, то его нужно выдержать. 
Это огромная мера ответственности 
перед теми людьми, которые про-
голосовали за меня. Дедушка один 
из села Харат, наверное лет 85 ему, 
буквально за рукав меня поймал. 
«Это ты, - говорит, - харанутский?» - 
«Да». - «Я за тебя проголосовал. Ты 
же мой земляк, не подведи». Поэтому 
здесь, наверное, первое чувство - это 
чувство ответственности перед этими 
людьми.

- 16-й округ. Сегодня что болит и 
что, на ваш взгляд, предстоит в первую 
очередь исправлять, решать?

- Я не зря начал разговор с дво-
ровых пространств. Очень важно 
все-таки дать людям реально ра-
ботающие инструменты, чтобы с 
их участием вопросы, связанные с 
улучшением благоустройства дворов, 
разрешались. И эти инструменты 
есть. Допустим, в нашем городе есть 
Фонд поддержки инициатив по из-
бирательным округам, где каждому 
депутату на настоящий момент отво-
дится 15 миллионов в год, которые 
он тратит в том числе на ремонт, бла-
гоустройство дворовых пространств, 
куда город просто так по закону не 
имеет права зайти и потратить день-
ги. Здесь очень нужны (подчеркну 
это) инициативы со стороны граж-
дан, чтобы они проголосовали, при-
няли консолидированное решение. 
И тогда постепенно производить 
улучшения.

- А с чем все-таки в основном к вам 
приходят? Что болит у людей?

- Приходят со всем. С очень раз-
ными вопросами. Недавно обра-
тилась женщина, которую мошен-
ники лишили квартиры, гаража, 
машины. Приходят с жалобами на 
соседей. И по сути это дело участ-
кового, но тем не менее приходят 
ко мне, как к депутату. Опять-таки 
потому что я представитель власти, 
до которого легче всего дотянуться. 
Всего не описать, к депутату прихо-
дят с самыми разными вопросами.

- Мы с вами ровесники. А вы пом-
ните песню нашего отрочества, где 
были слова «Ты не вылечишь мир, и 
в этом все дело»?

- Да, и продолжение помню.
- Мне кажется, вы применяете 

формулу «мысли глобально, действуй 
локально».

- Есть такая замечательная япон-
ская книга - Хагакурэ. В ней на-
писаны великие слова: «К делам 
большой важности следует отно-
ситься легко, к делам малой важно-
сти следует относиться серьезно». 
Дела большой важности обсуждать 
смысла нет. Школа нужна, и она 
будет. Дороги нужно ремонтиро-
вать, и их будут ремонтировать. А 
вот дела малой важности, из ко-
торых строится наша жизнь, - это 
и есть качество нашей жизни. И я 

считаю, что депутаты, безусловно, 
должны поддерживать эти серьезные 
и большие инициативы, это даже 
не обсуждается. А вот каждый день 
кропотливо делать то, что люди бу-
дут чувствовать здесь и сейчас, очень 
важно. Может быть, такие дела не 
видно глобально, но люди каждый 
день будут чувствовать это на себе.

С главным философом Думы Ир-
кутска, депутатом по 16-му округу 
Владимиром Мунхановым беседовала 
руководитель проекта Радио «Комсо-
мольская правда» в Иркутске Наталья 
Кравченко.

А если вы аудиал или визуал и вам 
удобнее слушать или смотреть, чем 
читать, то полную версию интервью 
можно найти в подкастах на сайте 
radiokp.ru.

«Я своей судьбе доверяю»
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Депутат Думы Иркутска 
Владимир Мунханов 

рассказал о том, почему 
город, по его мнению, 
начинается со двора, 

и какова мера 
ответственности 
каждого жителя.

В работе депутата очень 
важна поддержка людей, 

поэтому все решения и планы 
Владимир Мунханов обсуждает 

с жителями своего округа. 
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Полную версию интервью можно найти в подкастах на сайте Радио «КП» - Иркутск».
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Сахалинские бойцы из 
68-го армейского корпу-
са в тыловом подразде-
лении группировки войск 
«Восток» конструируют: 
собирают из нескольких 
«натовских игрушек» один 
бронеавтомобиль Humvee. 
Одну такую американскую 
машину они захватили во 
время штурма в донецком 
селе Улаклы. Стояла бро-
шенная под дождем посре-
ди минного поля. Боевики 
при отступлении попыта-
лись уничтожить машину 
беспилотником, но наши 
защитили (!) и даже взяли 
под охрану.

В Минобороны рассказа-
ли, что эвакуировали броне-
вик с поля боя в несколько 
этапов: сначала зачистили 

от врага местность, потом 
поработали саперы, а затем 
взяли захваченный образец 
иностранного машиностро-
ения на буксир.

Наши воины планируют 
заменить мотор на снятый 
с другого бронеавтомоби-
ля и использовать для под-
воза боекомплекта.

Смекалка

Александр БОЙКО

ОТЛУЧИЛСЯ ЗА ВОДОЙ
На видео, которое появи-

лось на днях в Сети, пре-
красно все. Не хватает лишь 
музыки из фильма «Угнать 
за 60 секунд» или погони из 
«Берегись автомобиля»: на 
кадрах с беспилотника видно, 
как наши разведчики угоняют 
канадскую бронемашину БТР 
LAV Super Bison.

«Оператор подсказал раз-
ведчикам, что водитель бро-
немашины пошел за водой с 
канистрами. Осталось толь-
ко быстро действовать», - 
комментируют в военном  
ведомстве.

Ликвидация водовозов у 
наших военных не в почете, 
а вот оставить боевиков без 
боевой машины - можно и 
даже нужно. На таком трофее 
можно с ветерком вернуться 
с задания…

Забавно, что бандеровец 
даже не сразу понял, в чем 
дело. Он бросился догонять 
свою «ласточку», решив, что 
над ним пошутили свои же. 
Но ласточка «вспорхнула» из 
оврага и унеслась вдаль над 
пыльной дорогой.

Удалью отличились раз-
ведчики 137-го гвардейско-
го парашютно-десантного 
Рязанского ордена Красной 
Звезды Кубанского казачьего 
полка.

«АВТОШКОЛЫ» 
НА ТЕХНИКЕ НАТО

Спросите, как казаки на-
учились водить заморскую 
боевую технику? Так на по-
лигонах в зоне спецоперации 
и научились. Там уже откры-
лись «автошколы» на нато-
вских образцах. Можно даже 
назвать это поставками с За-

пада, но с одной оговоркой: 
это поставки на Украину, а 
наши бойцы с помощью сме-
калки и отваги эти машины 
«конфискуют».

Пример: в начале этого года 
операторы БПЛА группиров-
ки войск «Центр» заметили 
на Красноармейском направ-
лении замаскированную тех-
нику. Расчеты FPV-дронов 
ударили по личному составу, 
а координаты бронеавтомо-
билей передали командиру 

группы спецназа отряда «Ве-
га» с позывным «Шах». «Шах» 
устроил молниеносный рейд 
в тыл противника за двумя 
теперь уже бесхозными ма-
шинами пехоты International 
MaxxPro и «Козак». Спецна-
зовцы бережно перегнали ее 
на наши полигоны.

МИЛЛИОНЫ  
ЗА «АБРАМСЫ»

Подбить американский 
танк «Абрамс» в зоне спец-

операции для оператора бес-
пилотника - всегда почетно, 
а вот лишить его экипажа и 
потом забрать иномарку це-
лехонькой - это уже высший 
пилотаж. Это, кстати, еще и 
выгодно: за подбитую бро-
немашину положена премия 
500 тысяч рублей, а за целую - 
миллион.

Серию таких операций по 
захвату провели военнослу-
жащие 22-го мотострелково-
го полка группировки войск 
«Север» в Сумской области, 
куда Зеленский не пожалел 
перебросить много «амери-
канцев», которых берег для 
атаки на Курскую область.

Как подтверждение - еще 
одно видео, которое войдет 
в историю полка: два совер-
шенно целых «Абрамса». Во-
круг только воронки от раз-
рывов.

На Западе уже трепещут: 
Российская армия уни-
чтожила и захватила тан-
ков «Абрамс» уже больше 

(22 штуки), чем их осталось у 
Зеленского, которому когда-
то списали из США поряд-
ка 30 таких боевых машин. 
(РИА подтверждает: в ян-
варе 2023 года Джо Байден 
объявил о поставках Украине 
31 танка М1 Abrams, с фев-
раля 2024-го Вооруженные 
силы России уничтожили 26.)

Кроме того, коллекцию 
разведчиков пополнили 
БТР International MaxxPro, 
БТР Stryker и ремонтно-
эвакуационная машина на 
базе танка Challenger.

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ
Подбитые машины чинят. 

Целые трофеи отправляют-
ся на полигоны для изуче-
ния инженерам и военно-
служащим. 

Тут очень важно, чтобы на-
ши штурмовики могли с за-
крытыми глазами их завести 
и управлять ими. Ведь такую 
технику можно использовать 
как в бою, так и для эвакуа-
ции раненых. А еще ее могут 
задействовать в тайных опе-
рациях.

Есть для них еще один 
путь - в музей. Все отлично 
помнят выставку трофеев, 
которая сначала располо-
жилась на Поклонной горе 
в Москве, а потом отправи-
лась по стране. 

Посетители передвижной 
выставки на агитационном 
поезде Минобороны России 
«Единство в памяти. Си-
ла в подвиге!» сейчас рас-
сматривают американские 
бронетранспортеры M113 и 
MaxxPro, бронеавтомобиль 
Kirpi (Турция), Roshel Senator 
(Канада) и Cougar (США), 
стоящие на железнодорож-
ных платформах.

Подбитую технику НАТО 
покажут в 75 городах и посел-
ках России. В каждом городе 
выставку посещают десятки 
тысяч граждан.

Бить технику 
врага уже не модно, 
куда интереснее ее 

захватить  
и использовать.  
Чем с успехом  
и занимаются 

российские воины.
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А вот еще видео с сахалинскими бой-
цами из группировки «Восток»: они тащат 
подбитый британский бронетранспортер  
Mastiff.

- Часов пять волочили, он тонн 20 весит, - 
говорит командир отделения эвакуации 
позывной «Фотограф».

Mastiff - настоящая находка для музеев. 
Крайне редкая штука. Когда-то он был са-

мым массовым трехосным броневиком с 
повышенной противоминной защитой, но 
со временем от тяжелой машины стали 
отказываться даже в НАТО. Остатки спла-
вили на Украину, где жирного «британца» 
утомились откапывать в песчаниках сосно-
вых лесов и черноземах бескрайних полей.

Этот экземпляр уже нашел место на 
выставке трофейной техники.

MaxxPro теперь послужит Российской армии.

Толстяк «Мастиф»Толстяк «Мастиф» Под дождем остался «Хамви»Под дождем остался «Хамви»

Два «Абрамса» почти  
в идеальном 

состоянии наши бойцы 
отбуксировали  
к себе на базу.
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То, что смекалка и храб рость 
могут одолеть тонны чугуна и 
брони, доказал еще в 1941 го-
ду 22-летний красноармеец Иван  
Середа. Он служил поваром в 91-м 
танковом полку в Прибалтике.

Во время очередного ожесточен-
ного боя воин готовил обед для со-
служивцев. А немцы решили обойти 
советские позиции с фланга. Один из 
танков выкатился прямо к полевой 
кухне Ивана. Тот успел увести в лес 
только лошадь, прихватив винтовку 
и топор, а кухня так и осталась на 
позиции.

Когда гитлеровцы надумали за-
глянуть в котел, кашевар устроил 
психологическую атаку: с топо-
ром заскочил на броню, набросил 
на смотровые щели плащ-палатку, 
а далее… цитата из военной свод-
ки того времени: «Схватив рукой за 
ствол пулемета, начал водить ствол 
вверх-вниз, не дав возможности 
стрелять». Когда немцы все же ре-
шили пустить очередь, боец погнул 
танковый пулемет топором и стал ба-
рабанить им по броне с такой силой, 
что танкисты решили: по броне ри-
кошетят снаряды. Лишенные обзора 
гитлеровцы открыли люк и подняли  
руки.

Вернувшиеся к обеду советские 
бойцы обомлели: рядом с кухней сто-

ял немецкий танк, а на траве сидели 
четыре связанных фрица.

Такого ценного бойца командо-
вание решило снять с кухни и пере-
вести в разведку. Иван отличился и 
там уже через несколько дней: подо-
рвал гитлеровский танк гранатой, а 
из захваченного в бою пулемета уни-
чтожил 20 мотоциклистов! Да так, 
что обратно разведчики вернулись на 
мотоциклах БМВ с тремя пленными.

За свои подвиги Иван Середа, 
который родился в Александровке 
(ныне часть Краматорска), получил 
орден Ленина и звание Героя Со-
ветского Союза.

ПО ЗАВЕТУ ДЕДОВ

На танк  
с топором
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Донецкий парень Иван Середа 
был простым поваром, а потом 

взял танк с одним топором.

А вот военнослужа-
щим 810-й отдельной 
гвардейской бригады 
морской пехоты Черно-
морского флота удалось 
захватить в Курской 
области инженерную 
машину разграждения 
и командно-штабную 
машину на базе бро-
нетранспортера М577 
производства США. 
Последнюю боевики 
ВСУ не успели выта-
щить с поля боя во вре-
мя отступления (тяже-
лая, весит больше 30 
тонн). Заминировали, 
но взорвать не успели, 
не смогли.

Под плотной дымовой 
завесой наши штурмо-
вики сняли мины и при-
тащили в тыл, вскры-
ли… и нашли внутри 
секретные документы 
и оборудование для 
шифрования и связи, 
которым пользовалась 
украинская армия. За 
считаные часы данные 
оказались у специали-
стов.

«Если сравнивать 
оборудование, кото-
рое в ней находилось с 
времен Великой Отече-

ственной войны, то на 
ней было оборудование 
типа «Энигма» (шифро-
вальная машина гитле-
ровцев. - Ред.). Совре-
менные шифровальные 

устройства. Они заинте-
ресовали наши органы, 
и их сразу забрали», - 
отметил боец с позыв-
ным «Москва», который 
участвовал в захвате.

«Энигма» нашего времени«Энигма» нашего времени
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Левон АРУТЮНЯН

Недавно мир облетели кадры: 
вождь КНДР Ким Чен Ын тор-
жественно открывает в Пхе-
ньяне квартал небоскребов на 
10 000 жителей. Индустриаль-
ные пейзажи, интернет, гор-
нолыжные курорты и мощная 
армия - сегодняшняя Северная 
Корея далека от образа бедной 
голодающей страны.

«Комсомолка» поговорила с 
теми, кто знает о жизни се-
верокорейского государства не 
понаслышке.

ТРУДНЫЙ ПОХОД
В лихие девяностые Стране 

утренней свежести пришлось 
очень туго. Люди тысячами 
умирали от голода.

- У «Трудного похода» - так 
в КНДР называют голодный 
период девяностых - было не-
сколько причин, - объясняет 
завотделом Кореи и Монголии 
Института востоковедения 
РАН Александр Воронцов. - 
Во-первых, распался Совет-
ский Союз - главный эконо-
мический партнер, который 
поставлял весь необходимый 
объем нефтепродуктов и удо-
брений. Во-вторых, умер Ким 
Ир Сен, основатель страны. 
Наконец, три года подряд - с 
1995-го - бушевали невероят-
ные стихийные бедствия. На-
воднения и тайфуны смыли 
плодородный слой почвы.

Тогда Пхеньян решил при-
открыться для мира, начала 
поступать гуманитарная по-
мощь, в частности от ООН. И 
появились стихийные рынки - 
джангмаданг, там стали про-
давать продукцию c частных 
огородов. Власти эти рынки не 
разгоняли, а окультуривали, 
строили цивилизованные пло-
щадки для торговли. Затеяли 
аграрную реформу, стали вы-
ращивать картофель, который 
раньше был не очень распро-
странен, но отлично приспо-
собился к местным условиям, 
открывать рыбоводческие 
фермы - это очень помогло.

НЭП ОТ КИМ ЧЕН ЫНА
При Ким Чен Ыне - он пра-

вит с 2011 года - стартовало 

подобие НЭПа: крестьяне по-
лучили право распоряжаться 
долей от урожая (раньше были 
только фиксированные пай-
ки) и увеличить приусадебные 
участки. Директорам заводов 
и фабрик тоже дали большую 
свободу.

Вы удивитесь, но эксперты 
из Южной Кореи утверждают: 
в частном секторе (транспорт, 
строительство, сфера обслу-
живания…) занято около 40% 
взрослых граждан КНДР. 
Многие частники работают 
«под крышей» госпредприя-
тий, но по рыночным зако-
нам.

Знаковую роль в экономи-
ческом росте сыграл Китай - 
тамошние компании актив-
но инвестировали в КНДР, 
строили мосты, дороги, пор-
ты… А с 2016-го Штаты вве-
ли драконовские санкции, за-
претившие почти все статьи 
северокорейского экспорта, 
от угля до морепродуктов. Пе-
кин решил не идти против Ва-
шингтона. Однако президент 
Трамп два года спустя начал 

торговую войну с китайцами, 
и Поднебесная перестала сле-
довать американским ограни-
чениям.

По данным World’s Top 
Exports, больше 90% экспорта 
из КНДР идет именно в Ки-
тай. Причем, кроме полезных 
ископаемых, весомую долю 
составляют шелк, часы и… 
парики из натуральных волос.

Ну и конечно, чем сильнее 
становилась Россия, тем боль-
ше помогала восточному сосе-
ду. В 2014-м мы списали 90% 
его долга перед CCCР ($10,9 
млрд). Наша страна инвести-
ровала средства в реконструк-
цию железной дороги Хасан 
- порт Раджин, идут совмест-
ные проекты в области техно-
логий и энергетики.

В прошлом июне Владимир 
Путин и Ким Чен Ын подписа-
ли Договор о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве, 
а в апреле Президент России 
поблагодарил северокорей-
ских военных за участие в 
освобождении Курской об-
ласти от ВСУ.

НЕБОСКРЕБЫ  
НА СОЛНЕЧНЫХ БАТАРЕЯХ

По мнению востоковеда, ди-
ректора Центра комплексных 
европейских и международных 
исследований НИУ ВШЭ Ва-
силия Кашина, оценивая се-
верокорейскую экономику, 
важно не впадать в крайности:

- Южнокорейская про-
паганда утверждает, что у 
Северной Кореи экономи-
ка на уровне самых бедных 
африканских стран. Это 
ложь. В стране массово 
производят сложную во-
енную и гражданскую про-
дукцию, там очень хоро-
ший охват образования и 
здравоохранения. Однако 
огромная часть ресурсов 
тратится на ВПК.

Александр Воронцов от-
мечает:

- Очень интересные в 
плане архитектуры здания 
северные корейцы строят 
сами. Пхеньян уже стано-
вится больше похож не на 
Сеул, а на Сингапур. Их 
строители востребованы 
и в других странах, да-
же на Ближнем Востоке. 
Интересно, что на домах 

в Пхеньяне и других городах 
сплошь и рядом установлены 
солнечные панели.

Блогер Екатерина Савина по-
бывала в Пхеньяне благодаря 
победе в конкурсе, организо-
ванном Движением Первых, - 
она учит корейский и ведет те-
матический канал.

- Я не думала, что увижу 
сетевые магазины и футури-
стические дома, - признается 
девушка. - Очевидно, что стра-
на активно обновляет старые 
районы. Меня интересовало, 
какими гаджетами там поль-
зуются. У большинства под-
ростков - кнопочные телефо-
ны, местные смартфоны для 
молодежи считаются дорогим 
удовольствием. Мы сравни-
вали их с iPhone и Samsung: 
визуально похожи. Я видела 
и наушники, и другие совре-
менные гаджеты - пусть в огра-
ниченном количестве, но они 
присутствуют.

Москвич Михаил съездил 
в КНДР туристом, купив пу-
тевку через фирму во Влади-
востоке.

- На улицах не видно ярких 
рекламных вывесок, практи-
чески нет автомобилей, - де-
лится он впечатлениями. - Но 
при этом - современная архи-
тектура, хорошие рестораны, 
зоопарк, парк развлечений… 
Насчет смартфонов - гид 
утверждал, что они приобре-
таются по талонам. Приложе-
ния, которые я на них видел, - 
русско-корейский переводчик 
и простые игры.

Кстати, внутренний интер-
нет страны называется «Кван-
мён» («Яркий свет»), контент 
там цензурирован, а в глобаль-
ную Сеть можно выйти только 
по особому разрешению - на-
пример, в научных целях.

Представитель туроперато-
ра «Проект Пхеньян» Диана 
Давыденко описала типич-
ный маршрут для туристов из 
России:

- Кроме Пхеньяна, это буд-
дистские храмы, горы Механ - 
культурное наследие ЮНЕ-
СКО, горнолыжный курорт 
Масикрён и пляжи с пятиз-
вездочными отелями в городе 
Вонсан-Кальма.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Самобытней некуда
Чему учит чучхе?
Государственная идеология Север-

ной Кореи называется чучхе («самобыт-
ность»). Ее в 1950-х годах разработал 
основатель КНДР Ким Ир Сен. Цель 
чучхе  - построить независимое социа-
листическое общество, и вот главные 
принципы.
◆ Гарант независимости - вождь стра-

ны, которому народ должен абсолютно 
доверять.
◆ Страна должна все делать сама - 

производить еду, товары, энергию.
◆ Никто не должен указывать КНДР, 

как жить. Политика, культура и эконо-
мика - только свои, без влияния других, 
особенно западных.
◆ Государству необходимы мощная 

армия и ядерное оружие.
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Так выглядит метро Пхеньяна. Оно было открыто в 1973 году. 

Южнокорейцы сняли сериал 
«Любовь приходит с неба», ко-

торый в Северной Корее навер-
няка сочли бы клеветническим - 
но посмотреть его любопытно. 
По сюжету богачку на параплане 
уносит ветром из Южной Кореи 
в КНДР. Там она, натурально, 
влюбляется в бравого местного 
пограничника.

Дефицитные импортные рисо-
варки - мечта колхозника, улич-
ные развалы, где можно купить 
импортную косметику, и борьба 
за жилплощадь: все это очень 
напоминает поздний СССР. При 
всем при том на «северной сто-
роне» живут очень душевные лю-
ди - настолько, что героиня, вер-
нувшись наконец домой, сильно 
тоскует не только по любимому, 
но и по деревенским соседкам.

Так закалялся ПхеньянТак закалялся Пхеньян
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Ким Чен Ын объясняет товарищам Ким Чен Ын объясняет товарищам 
важность современного важность современного 
строительства. Слова вождя строительства. Слова вождя 
обязательно надо записывать. обязательно надо записывать. 

КСТАТИ

Северная Корея удержала свою экономику  
на плаву. Почему это удалось?
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РАЗГОВОРНИК

ПУТЕВОДНЫЙ 
ПУККЫСОН

Переводим названия ракет КНДР 

• Тактические ядерные 
боеголовки «Хвасан» - 
«Вулкан» 
(их у страны 
около 50).
• Баллистические ракеты «Хвасон» 
- «Марс» 
(дальностью до 15 000 км).
• Ракеты средней дальности 
«Нодон» - «Труд», 
«Пуккысон» - «Полярная звезда».
• Ракеты малой дальности 
«Кимскандер» - по аналогии 
с российскими «Искандерами».
• Крылатые ракеты 
«Хвасал» - «Стрела».



Анастасия КУРМАЗОВА

В Усть-Куте возобновились 
работы на стройплощадке 
школы № 7.

Хорошие новости из Усть-Кута: 
возобновились работы на месте стро-
ительства нового здания для школы 
№ 7. Как сообщил мэр Усть-Кутского 
района Сергей Анисимов, заключен 
договор с новым подрядчиком. При-
чем эта компания из Иркутска рабо-
тает уже более 10 лет, имеет опыт в 
возведении социальных объектов, 
успела себя хорошо зарекомендо-
вать.

НЕУДАЧНОЕ НАЧАЛО
Напомним: стоимость строитель-

ства школы оценивается в сумму 
более 1 миллиарда рублей, при-
чем необходимые средства уже 
выделены. Часть из них освоил 
предыдущий подрядчик, однако с 
ним пришлось разорвать контракт. 
Причина: нарушение сроков сда-
чи объекта. Точнее, начал подряд-
чик вполне бодро. Успели залить 
фундамент, обустроили цокольный 
этаж двух блоков, перешли к ра-
ботам на первом этаже. Это было 
весной 2024 года.

Однако уже летом того же года на 
стройплощадке стало появляться 
все меньше людей и наконец про-
цесс полностью остановился. И это 

притом что застройщик получил 
50% аванса и на эти деньги, как 
уверял, закупил необходимые ма-
териалы и оборудование. Так это 
или нет - сейчас неизвестно, по-
скольку фирма заявила о финан-
совых трудностях. Никакие про-
верки, совещания, требования и 
прочее не помогли, и заказчик, то 
есть местная администрация, был 
вынужден начать процедуру пре-
кращения действующего контракта 
и поиска нового подрядчика.

- Каждый раз подрядчик обещал 
нам, что выполнит поставленные 
перед ним задачи, но отставание 
только увеличивалось, - объяснил 
тогда Сергей Анисимов причину 
принятого решения.

Отметим, что все эти процедуры за-
нимают немало времени - таковы тре-
бования. Нельзя просто позвонить в 
хорошую, надежную компанию и ска-
зать: «Ребята, выручайте!» Необходимо 
провести конкурс, а это, как правило, 
растягивается на несколько месяцев.

НОВАЯ НАДЕЖДА
Итак, новый контракт подписан, на 

стройплощадке снова закипела работа. 
Этим летом рабочие должны успеть 
завершить бетонные работы, утеплить 
здание и приступить к внутренней от-
делке помещений. Пока срок окон-
чания строительства остается неиз-
менным: 1 сентября 2026 года. Более 
того, говорят, что именно этот объект 
находится на личном контроле губерна-
тора Иркутской области Игоря Кобзева.
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«Я рисую БАМ»
«КП» - Иркутск» объявила 
конкурс детских рисунков.

Как современные дети видят БАМ? Ведь 
мамы и папы, бабушки и дедушки немало 
рассказывают ребятишкам об ударной 
стройке века, навсегда запечатленной 
в их памяти и сердце. «Комсомольская 
правда» в Иркутске объявляет конкурс 
детских рисунков «Я рисую БАМ».

Принять участие в конкурсе могут 
ребята дошкольного и школьного воз-
раста, живущие в Усть-Куте и Усть-
Кутском районе. Нужно всего лишь за-
грузить отсканированный рисунок на 
наш сайт irk.kp.ru или отправить на 
почту: p.pshennikova@phkp.ru. Так-
же не забудьте сопроводить рисунок 
информацией про его автора - укажите 
имя, фамилию, возраст, город и напиши-
те небольшой рассказ о том, как ваша 
семья связана с БАМом. Обратите вни-
мание, что родителям юных художников 
необходимо также отправить «Согласие 
на обработку данных».

Народное голосование продлится до 
13.09.2025. Понравившуюся работу 
смогут поддержать все желающие - по-
сетители сайта, а также родные и друзья 
участников. Чем больше лайков - тем 
выше шансы на победу! Накрутки за-
прещены.

По итогам конкурса будут названы 
один победитель и два призера в каждой 
из двух категорий: дети дошкольного 
(до 6 лет включительно) и школьного 
возраста (от 7 до 17 лет включительно). 
Победителей и призеров мы торжествен-
но наградим. В газете «Комсомольская 
правда», на нашем сайте irk.kp.ru, в 
эфире телеканала ТИВИСИ и в газете 
«Диалог-ТВ» появятся информация о 
юных художниках и их работы.

 Снежанна БЕЛОВА.

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
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Лед тронулся!Лед тронулся!

Почему  Почему  
в Усть-Куте в Усть-Куте 
нет горячей нет горячей 
воды?воды?
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конкурса и подачи 
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Подрядчики Подрядчики 
обещают закончить обещают закончить 

точно по графику.точно по графику.

ПЛАНЫ
Новая школа № 7, которая должна по-

явиться к осени следующего года, будет 
рассчитана на 352 ученика. Ее общая 
площадь будет почти 10 тысяч квадратных 
метров. Это будут два учебных блока и 
два общешкольных плюс отдельный блок, 
где разместится спортзал. По проекту 
предполагается благоустройство приле-
гающей территории, организация физ-
культурно-спортивной зоны и площадки 
для торжественных построений. Внутри 
кабинеты будут оборудованы в соответ-
ствии с требованиями к современному 
учебному процессу.

СПРАВКА «КП»
Школа № 7 в Усть-Куте печально про-

славилась на всю Россию, когда фото-
графия старого деревянного здания в 
2021 году попала в юмористическую 
передачу на федеральном телеканале. 
Тогда над ней шутили, что это самое 
мощное оружие против наших врагов. 
Мол, если мы со своими собственными 
детьми обращаемся так сурово, пред-
ставьте, как будем жестоки к недобро-
желателям.

Однако на самом деле этот корпус не 
использовался несколько лет, а в 2023 
году был демонтирован. Учеников же 
распределили по соседним учебным 
учреждениям.
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На что жалуетесь?На что жалуетесь? КВАРТПЛАТА

Надежда ИВАНОВА

Жители Бодайбо 
рассказали о самых 
острых проблемах.

Не так давно у жителей 
Бодайбо выдалась отличная 
возможность рассказать обо 
всем, что их беспокоит. Ведь 
в городе побывала целая де-
легация из правительства Ир-
кутской области. О чем же 
говорилось во время встречи?

АЭРОПОРТ И СТОИМОСТЬ 
БИЛЕТОВ

Одна из самых важных 
тем, которая волнует прак-
тических всех. Очень эмоци-
онально рассказала об этом 
одна из жительниц, обратив 
особое внимание на необ-
ходимость летать в Иркутск 
тем, кто ожидает рождения 
ребенка.

- Будущим матерям нередко 
приходится летать в област-
ной центр не только на роды, 
но и на обязательные обсле-
дования и скрининги, кото-
рые не проводятся в Бодай-
бо. Это делает беременность 
в северном городе не просто 
дорогим, но и стрессовым ис-
пытанием, особенно для тех, 
у кого нет поддержки или ста-
бильного дохода, - уверяют 
местные жители.

Впрочем, дороговизна би-
летов становится проблемой 
для многих, ограничивая их 
возможности не только в по-
лучении качественной меди-
цинской помощи. Студенты 
предпочитают не прилетать 
домой на каникулах, люди 
лишены возможности встре-
титься с родными или отпра-
виться в отпуск. А ведь для 
северных районов это очень 
важно!

Ответ на этот вопрос пока 
такой: специальный тариф 
для определенных катего-
рий местных жителей будет 
действовать с 2026 года. По-
ка речь идет только о лицах 
в возрасте до 23 лет и старше 
60 лет, а также о беременных 
женщинах.

Не менее тревожно и со-
стояние аэропорта. Взлетно-
посадочная полоса остается с 
грунтовым покрытием. Из-за 
этого самолеты не принима-
ются во время дождей. Го-
ворят, перемены к лучшему 
не за горами: модернизация 
пройдет в рамках государ-
ственно-частного партнер-
ства с Росавиацией и АО 
УК «Аэропорты регионов». 
Планируются замена взлет-
но-посадочной полосы, обу-
стройство перрона и стоянок, 
строительство рулежной до-
рожки. Работы займут 3 года.

ДОРОГИ И МОСТЫ
Можно долго перечислять, 

какие именно дороги в Бо-
дайбинском районе требуют 
срочного ремонта. Например, 
трасса до Таксимо. Или до 
Кропоткина. Люди уверяют: 
состояние покрытия, и без 
того неидеальное, сильно 
ухудшилось из-за больше-
грузной техники, которой 
пользуются местные золо-
тодобывающие предприятия.

Какие перспективы? По-
ка довольно туманные: есть 
распоряжение для дорожной 
службы региона и областной 
дирекции автодорог разра-
ботать план мероприятий по 
восстановлению сложных 
участков.

Мост через реку Витим обе-
щает решить одну из самых 
застарелых проблем, а имен-
но - отсутствие надежного со-
общения в период межсезонья, 
когда нет ни ледовой перепра-
вы, ни парома. Сейчас ведутся 
строительные работы, подряд-
чик обещает, что объект будет 
готов уже в 2027 году (хотя по 
плану год окончания строи-
тельства - 2028-й). Пока люди 
осторожничают с демонстра-
цией радости, ведь мост здесь 
уже начинали строить много 
лет назад, но так и не довели де-
ло до конца. Между тем живой 
отклик вызвало предложение 
дать переправе какое-нибудь 
звучное имя. Варианты - от се-
рьезных до шуточных. Напри-
мер, мост Надежды или Чудо на 
Витиме. Но нередко высказы-
вается и предложение дождать-
ся окончания строительства. 
Чтобы не сглазить.

ДЕСАНТ ИЛИ СВОИ?
Еще одна проблема, с ко-

торой сталкивается букваль-
но каждый житель Бодайбо 
и Бодайбинского района, - 
нехватка врачей. Выше уже 
говорилось о том, что бере-
менным женщинам прихо-
дится летать в Иркутск как на 
необходимые обследования, 
так и для родов. Отправлять-
ся в другие города нужно и 
всем остальным, особенно 
если требуется помощь уз-
ких специалистов.

Говорят, местной больнице 
не хватает как минимум 14 
врачей. Не помогают и суще-
ствующие меры социальной 
поддержки, то есть подъем-
ные выплаты и компенсация 
за аренду жилья. Не хотят вы-
пускники медвузов переби-
раться на Север!

Что делать? Пока предла-
гается только такое решение: 
периодически отправлять сю-
да десант из иркутских спе-
циалистов. Как минимум 
дважды в год. Первая команда 
специалистов прибудет уже в 
июле для профилактических 
осмотров и ранней диагно-
стики заболеваний.

Горячая точка
Анастасия КУРМАЗОВА

Почему Усть-Кут лишился 
возможности помыться.

С первых дней лета жители практически всего Усть-
Кута остались без горячей воды. В чем дело? Мэр Усть-
Кутского района Сергей Анисимов в своем телеграм-канале 
объяснил это так:

- Ресурсники задолжали «Иркутскэнергосбыту», потому 
что жители города и района накопили долги за комму-
нальные услуги на сумму около 600 миллионов рублей. И 
как бы ни старались наши коммунальщики, они просто 
не могут обеспечить подачу горячей воды в долг. Это не 
их проблема - она наша общая. Люди не платят годами. 
А потом мы все вместе спрашиваем: «Почему нет воды?» 
Коммунальные услуги - это такие же услуги, как покупка 
продуктов в магазине или лечение в больнице. Вы же не 
сможете уйти без оплаты? Так и здесь. А сейчас мы все - 
и те, кто платит вовремя, и те, кто не платит вовсе, - за-
ложники этой ситуации.

Конечно, это вызвало массу недовольства у тех, кто ак-
куратно оплачивает коммунальные услуги. Люди спраши-
вали, ведется ли какая-то работа с должниками, и каким 
образом можно урегулировать ситуацию, ведь злостные 
неплательщики могут и не откликнуться на призыв.

Вот ответы на главные вопросы.
 Долг образовался не за один год - он рос в течение 

нескольких лет. Причем за последние 5 лет он вырос в 2 
раза по сравнению с 2020 годом.

 Юристы работают со всеми должниками, отправляя 
исковые заявления в суд. Однако это не панацея. Даже 
если выносится соответствующее решение, неплатель-
щика еще нужно найти и у него должны быть какие-то 
доходы, чтобы на них можно было наложить арест.

 Точечно отключать неплательщиков от подачи ре-
сурса не позволяет существующая система водоснабже-
ния. И в старых домах ее уже не переделаешь. Так что 
страдают все.

 Пока не будет восстановлена подача горячей воды, 
из квитанции будет убран пункт с оплатой за подачу ГВС. 
Все льготы продолжают действовать. Если это не так, 
нужно обратиться в Службу госжилнадзора по телефону 
8-956-637-80-22 (инспектор по Усть-Кутскому району).

 Местная администрация готовит письмо на имя 
губернатора Иркутской области с просьбой ускорить 
процедуру получения выпадающих доходов для ресур-
соснабжающих организаций Усть-Кута. Это поможет 
компенсировать имеющийся долг, но не полностью.

Из-за коммунальных долгов Из-за коммунальных долгов 
отдельных людей и организаций отдельных людей и организаций 

страдает целый город.страдает целый город.

Местные дороги, и без того грунтовые, 
разбила тяжелая техника.

Пока на Севере не хватает врачей, выручать будут иркутские специалисты.
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Люди дела

15 июня исполнилось  
24 года с момента создания 
международной организации.

ВЕЛИКАЯ ИНИЦИАТИВА  
НОВОГО ВЕКА - РАСЦВЕТ 
«ШАНХАЙСКОГО ДУХА»

15 июня 2001 года главы государств 
Китая, России, Казахстана, Кыргызста-
на, Таджикистана и Узбекистана, следуя 
веяниям времени мира и развития, а 
также насущным чаяниям народов ре-
гиона по достижению стабильности и 
процветания, развитию обменов и со-
трудничества, совместно приняли исто-
рическое решение о создании ШОС. 
Это стало крупным событием в истории 
международных отношений начала но-
вого века и нового тысячелетия, которое 
не только открыло совершенно новую 
страницу в отношениях шести стран 
и региональном сотрудничестве, но и 
положило начало новому пути постро-
ения регионального и международного 
порядка нового типа.

С момента своего создания ШОС с 
необычайной смелостью первопро-
ходца и новаторским духом утвердила 
«шанхайский дух» - «взаимное доверие, 
взаимную выгоду, равенство, консуль-
тации, уважение к разнообразию ци-
вилизаций, стремление к совместному 
развитию», полностью отказавшись от 
традиционного мышления холодной 
войны, преодолев шаблоны игры с 
нулевой суммой и столкновения ци-
вилизаций, активно пропагандируя и 
претворяя в жизнь принципы непри-
соединения, неконфронтации и нена-
правленности против третьих сторон, 
настаивая на полном равенстве больших 
и малых стран, достижении консенсуса 
через консультации, содействии миру 
через сотрудничество, стремлении к 
развитию через сотрудничество. Ор-
ганизация успешно проложила новый 
путь сотрудничества, соответствую-
щий реалиям региона и потребностям 
стран-участниц, создала образец ново-
го типа международных отношений, 
основанных на взаимном уважении, 
справедливости и взаимовыгодном со-
трудничестве, внесла новые 
концепции и мудрость в 
региональное и глобальное 
управление. Именно благо-
даря этим совершенно но-
вым концепциям и модели 
ШОС продемонстрировала 
мощную жизненную силу 
и привлекательность. За 24 
года с момента создания ор-
ганизация выросла от пер-
воначальных шести стран-
участниц до «большой семьи 
ШОС», состоящей из 26 го-
сударств, став крупнейшей 
по численности населения, 
самой обширной по терри-
тории и обладающей огром-
ным потенциалом комплексной регио-
нальной организацией в современном 
мире. Под руководством «шанхайского 
духа» страны ШОС всесторонне углу-
бляют взаимовыгодное сотрудничество 
в сферах безопасности, экономики, гу-
манитарных связей и других областях, 
совместно стремятся к развитию в усло-
виях совместимости и взаимного обо-

гащения, совместно прогрессируют в 
обменах и взаимном обучении, внося 
выдающийся вклад в поддержание мира 
и стабильности в регионе, содействие 
общему процветанию.

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ, НОВАЯ МИССИЯ -  
ШОС ДЕМОНСТРИРУЕТ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

В настоящее время мир сталкивается 
с невиданными за 100 лет глобальны-
ми изменениями и вступает в новый 
период потрясений и трансформаций. 
С одной стороны, исторический поток 
мира, развития, сотрудничества и вза-
имной выгоды неостановим, глобаль-
ный Юг значительно усиливается, играя 
все более важную роль в деле прогресса 
человечества, многополярная между-
народная структура формируется уско-
ренными темпами. С другой стороны, 
отдельные страны для сохранения одно-
полярной гегемонии открыто провоз-
глашают приоритет своих националь-
ных интересов, сплачивают союзников 
для создания блоковой конфронтации, 
пытаются заменить послевоенный меж-
дународный порядок с ООН в центре 
так называемыми самостоятельно уста-
новленными правилами.

Стоя на историческом перепутье, 
ШОС как важная конструктивная сила 
в международных и региональных делах 
смело встречает изменения в междуна-
родном положении, твердо следует ве-
яниям времени, обогащает содержание 
«шанхайского духа» в соответствии с 
требованиями времени, активно пре-
творяет в жизнь концепцию безопас-

ности - общей, всеобъемлющей, осно-
ванной на сотрудничестве и устойчивой; 
концепцию развития - инновационную, 
скоординированную, зеленую, откры-
тую и общую; концепцию сотрудни-
чества - открытую, взаимосвязанную, 
взаимовыгодную и обеспечивающую 
общий выигрыш; концепцию цивили-
зации - равноправную, взаимообога-
щающую, диалоговую и инклюзив-
ную; концепцию глобального 
управления - основанную 
на совместных консульта-
циях, совместном стро-
ительстве и совместном 
использовании. Орга-
низация совместными 
усилиями строит общий 
дом единства и взаимно-
го доверия, мира и спо-
койствия, процветающего 
развития, добрососедства и 
дружбы, справедливости, 
продвигает построение сооб-
щества единой судьбы ШОС, 
практическими действиями претворя-
ет в жизнь истинный многосторонний 
подход, защищает справедливость, пре-
доставляя международному сообществу 
эффективное и образцовое «решение 

ШОС» для ответа на общие вызовы 
времени.

НОВАЯ ОТПРАВНАЯ ТОЧКА, 
НОВЫЙ ЭТАП СОТРУДНИЧЕСТВА 
- КИТАЙ И РОССИЯ СОВМЕСТНО 
ВЕДУТ РАЗВИТИЕ

После саммита в Астане в 2024 го-
ду Китай принял председательство в 
ШОС на 2024 - 2025 годы. Это пер-
вый раз за 7 лет, когда Китай снова 
стал председательствующей страной. 
Как страна-основатель, Китай всегда 
рассматривал ШОС как приоритет-
ное направление дипломатии, пред-
лагая планы и руководя действиями 
для стабильного и дальнего развития 
организации. Во время своего пред-

седательства в ШОС Китай, учитывая 
общие ожидания всех сторон, выдвинул 
яркий лозунг «Развитие «шанхайско-
го духа»: ШОС в действии» и проведет 
по всей стране более 100 мероприятий, 
охватывающих четыре основные об-
ласти сотрудничества: политическую, 
безопасности, практическую и гумани-
тарную. Председатель КНР Си Цзиньпин 

объявил 2025 год Годом устойчивого 
развития ШОС. Китай проведет серию 
мероприятий в восьми приоритетных 
областях Глобальной инициативы 
развития: сокращение бедности, про-
довольственная безопасность, обще-
ственное здравоохранение, финанси-
рование развития, изменение климата 
и зеленое развитие, индустриализация, 
цифровая экономика, взаимосвязан-
ность, стремясь повысить уровень со-
трудничества в сферах торговли и 
инвестиций, энергетики, цифровой 
экономики, современного сельского 
хозяйства, зеленого развития, продол-
жая продвигать высококачественное со-
пряжение строительства «Пояса и пути» 
со стратегиями развития региональных 
стран, помогая региональным странам в 
продвижении модернизации. Во время 
председательства Китая в ШОС в связи 
с 80-летием победы китайского наро-
да в войне сопротивления японской 
агрессии и мировой антифашистской 
войне, 80-летием создания ООН будет 
высказан «голос ШОС» стран-участниц 
против гегемонизма и политики силы, 
продвигая развитие глобального управ-
ления в более справедливом и разумном 
направлении, привнося в мир стабиль-
ность и определенность.

Китай и Россия в рамках ШОС всег-
да поддерживают тесное стра-

тегическое взаимодействие, 
совместно ведя ШОС к 
постоянному повыше-
нию уровня единства 
и взаимного доверия, 
углублению взаимовы-
годного сотрудничества, 
расширению гуманитар-

ных обменов и взаимного 
обучения. Китай и Россия 

единомышленны в вопросах 
продвижения многополярно-
сти мира и демократизации 
международных отношений, 

тверды в позиции соблюдения целей и 
принципов Устава ООН и основных 
норм международных отношений, чет-
ко выступают против гегемонизма и 
политики силы, совместно продвигая 
участие ШОС в процессе глобального 
управления. В этом году Китай проведет 
25-е заседание Совета глав государств 
- членов ШОС, а Россия - 24-е заседа-
ние Совета глав правительств (премьер-
министров) государств - членов ШОС. 
Перед лицом быстро меняющейся меж-
дународной обстановки и различных 
возникающих рисков и вызовов Китай 
будет продолжать тесно координировать 
и сотрудничать с Россией, твердо ведя 
все стороны к развитию «шанхайско-
го духа», продвигая ШОС к вступле-
нию в новый этап высококачествен-
ного развития с большим единством, 
большим акцентом на сотрудничестве, 
большей жизненностью и большими 
достижениями, проявляя большую от-
ветственность в помощи развитию и 
возрождению региональных стран, за-
щите международной справедливости, 
усилении влияния «глобального Юга», 
внося «силу ШОС» в продвижение по-
строения сообщества единой судьбы 
человечества.

Ли ХАЙ,  
генеральный консул КНР в Иркутске.
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ШОС в действии: 

Вклад «силы ШОС» в построение Вклад «силы ШОС» в построение 
сообщества единой судьбы человечествасообщества единой судьбы человечества

Ли Хай, генеральный 
консул КНР в Иркутске.
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Год Китая ШОС, встреча в городе Тяньцзинь. 
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Как дела, территории?
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Надежда ИВАНОВА

Развитие аэропорта, 
ремонт дорог и новое 
оборудование для 
больницы - вопросы, 
которые нужно решить 
в первую очередь.

В этом году в Приангарье по-
явилась такая интересная прак-
тика: примерно раз в 3 месяца 
в областном парламенте про-
ходят дни определенной тер-
ритории. Такие мероприятия 
решили проводить по аналогии 
с Советом Федерации, где бы-
вают Дни субъектов РФ (на-
пример, в 2022 году там прохо-
дили Дни Иркутской области).

Для чего это делается? Задач 
сразу несколько. Во-первых, 
далеко не все депутаты Заксо-
брания разъезжают по всему ре-
гиону. Зачастую они работают 
на территории своего округа. 
И для них весьма кстати под-
робное знакомство со всеми 
городами и районами, их осо-
бенностями, преимуществами 
и недостатками, достижения-
ми и проблемами. Во-вторых, 
это хорошая возможность для 
районов и округов рассказать 
о себе, привлечь внимание к 
каким-то моментам, требую-
щим помощи и поддержки, в 
том числе и на законодатель-
ном уровне. В конце концов, 
именно в Заксобрании при-
нимается областной бюджет, 
депутаты имеют возможность 
вносить в этот документ кор-
ректировки. Могут они взять 
под личный депутатский кон-
троль и исполнение особо важ-
ного проекта.

Именно такое мероприятие, 
посвященное Усть-Илимскому 
муниципальному округу, со-
стоялось недавно. Кстати, тер-
ритория стала второй по счету, 
устроившей свою презентацию. 
Первым был Качугский район. 
Говорят, теперь уже выстрои-
лась очередь из желающих. Дни 
муниципалитетов проходят яр-
ко и весело: в Иркутск приез-
жают творческие коллективы, 
привозят продукцию местных 
предприятий, устраивают вы-
ставки, проводят мастер-клас-
сы, угощают деликатесами. Од-
нако главное - это совещание, 
на котором руководители мест-
ных администраций и должны 
рассказать обо всем хорошем 
и о том, что вызывает затруд-
нения.

ИЗ РАЙОНА В ОКРУГ
О том, чем сейчас живет Усть-

Илимский муниципальный 
округ, рассказывали депутатам 
мэр Яков Макаров и председа-
тель Думы Сергей Некрасов.

В прошлом году поселения 
Усть-Илимского района, а их 
в нем девять, объединились в 
муниципальный округ. Гово-
рят, что это пошло на пользу: 
структура управления стала 
более рациональной, что, по-
мимо всего прочего, помогло 
сэкономить бюджетные сред-
ства. Теперь казна округа со-
ставляет около 1,5 миллиарда 
рублей. Но конечно, нужно 
учитывать, что в целом дохо-
ды территории не слишком 
изменились, просто финансы 
консолидировались в одном 
месте, и так с ними работать, 
безусловно, удобнее. Кстати, 
в прошлом году удалось при-
влечь около 500 миллионов 
рублей по соглашениям о 
социально-экономическом 
сотрудничестве с крупными 
местными предприятиями. 
В основном это деревообра-
батывающая промышлен-
ность, ведь Усть-Илимский 
район всегда был местом, где 
лес - один из основных ре-
сурсов. Партнеры помога-
ют благоустраивать террито-
рию, ремонтировать дороги, 
покупать необходимое для 
социальных учреждений, 
проводить праздники.

ПОЛЕТЕЛИ!
Еще одно важное событие 

для территории - запуск с 
апреля этого года самолетов, 
вмещающих до 50 пассажиров. 
Ведь ранее местный аэропорт 
мог принимать только суда со-
всем небольшие, перевозящие 
до 12 человек. Восстановление 
инфраструктуры воздушной га-
вани позволило изменить ста-
тус объекта и повысить про-
пускную способность. И это 
уже дало ощутимые плоды: бук-
вально за 1,5 месяца здесь при-
няли больше пассажиров, чем 
за весь прошлый год! Напом-

ним: аэропорт Усть-Илимска 
восстанавливался с 2017 года 
буквально из руин, поскольку 
11 лет он не использовался.

Конечно, хотелось бы про-
должения этой истории: аэро-
порт вполне может стать еще 
более развитым и современ-
ным, принимать междуна-
родные рейсы. Дело, как го-
ворится, за малым: развивать 
инфраструктуру, чтобы соот-
ветствовать требованиям. Од-
нако пока это только планы, 
поскольку необходимы суще-
ственные финансовые вложе-
ния.

СТРОИТЬ, 
РЕМОНТИРОВАТЬ, 
ПОКУПАТЬ

Есть в Усть-Илимском муни-
ципальном округе и проблемы, 
решать которые нужно было 
еще вчера.

Например, срочно нужен 
ремонт деревянному зданию 
школы в поселке Седаново. 
Здесь учатся 154 ребенка, и 
если образовательное учреж-
дение закрыть, детям придет-
ся ездить в соседний поселок, 

что довольно далеко и небез-
опасно.

- В Седаново почти тысяча 
человек, если дети будут вы-
нуждены уезжать на учебу в 
другой населенный пункт, 
жизнь здесь просто замрет, - 
отметил глава муниципалитета.

Уже готов проект ремонта и 
даже известно о выделенных из 
федерального бюджета сред-
ствах в рамках федеральной 
госпрограммы «Развитие об-
разования». Однако их недо-
статочно, нужна помощь из 
областной казны - возможно, 
соответствующее решение бу-

дет принято при внесении 
корректировок в областной 
бюджет.

Нужно привести в порядок 
межпоселенческий культур-
ный центр, где проводятся 
все основные мероприятия, 
детский сад и Дворец куль-
туры в Железнодорожном. 
Пристального внимания 
требует и инфраструктура 
поселков. Инженерные се-
ти в поселениях изношены 
более чем на 50%, нужно 
менять и оборудование в 
котельных. Иначе качество 
коммунальных услуг будет 
неизменно снижаться, а на 

текущие ремонты (то есть ла-
тание дыр) будет уходить все 
больше средств.

Остро стоит вопрос ремонта 
дорог. Наиболее важные участ-
ки - это трасса Братск - Усть-
Илимск и дорога Железнодо-
рожный - Тубинский.

По пути из Братска в Усть-
Илимск уже несколько лет 
ведутся дорожные работы, по-
степенно восстанавливаются 
отдельные участки, однако та-
кие места, где состояние по-
крытия оставляет желать луч-
шего, есть до сих пор.

Дорога из рабочего поселка 
Железнодорожный в поселок 

Тубинский в гораздо худшем 
состоянии. Она щебеночная, 
поэтому весной или во время 
затяжных дождей по ней не мо-
гут проехать легковые автомо-
били. Особенно тревожно, что 
добраться до поселения в такие 
моменты не могут ни врачи, ни 
пожарные.

Если уж местный аэропорт 
начал принимать большее чис-
ло пассажиров, назревает не-
обходимость организации ре-
гулярного автобуса до города. 
Пока его запустить невозможно 
по причине плохого состояния 
дороги. Местные добираются 
на личном транспорте или на 
такси, дорога занимает почти 
час.

Вспомнили на совещании и 
о потребностях в сфере охра-
ны здоровья. Например, не-
обходимо обеспечить район-
ную больницу передвижным 
медицинским комплексом для 
флюорографических и маммо-
графических обследований. Та-
кая машина сможет добрать-
ся до отдаленных поселений, 
чтобы местные жители могли 
пройти профилактические 
осмотры. Нужны и новые ма-
шины скорой помощи. Требует 
ремонта врачебная амбулато-
рия в поселке Эдучанка. Это 
медучреждение имеет особое 
значение, ведь поселок рас-
положен посредине трассы 
Братск - Усть-Илимск. Здесь 
принимают не только местных, 
но и всех проезжающих, кто 
нуждается в срочной помощи. 
Стало кому-то плохо в пути, 
случилось ДТП - Эдучанская 
амбулатория становится пер-
вым медицинским пунктом, где 
спасают жизни. И для этого там 
должно быть все необходимое.

Конечно, нужен ремонт и 
зданиям районной больницы, 
поликлиники.

СЛЕДУЮЩИЙ ШАГ
Все высказанные предложе-

ния и пожелания вошли в по-
становление Законодательно-
го собрания, которое было на 
следующий день принято на 
очередной сессии областного 
парламента. Документ станет 
основой для дальнейшей ра-
боты.

Чек-лист Усть-Илимского 
муниципального округа
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Презентация начинается с выступлений творческих коллективов. 

Усть-Илимск порадовал разносолами 
и блюдами из дикого мяса, а еще - 
творческими мастер-классами и 
картинами местных талантливых ребят.
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СПРАВКА «КП»
В Усть-Илимском муници-

пальном округе проживает бо-
лее 12 тысяч человек. В округ 
входят поселки Невон, Бадар-
ма, Бадарминск, Эдучанка, Се-
даново, Железнодорожный, 
Тубинский и села Ершово 
и Подъеланка.
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МЕЖЗВЕЗДНЫЕ 
КОМЕТЫ… 
ИЛИ КОРАБЛИ?

Самый знаменитый из «све-
жих» астероидов, пожалуй, 
Оумуамуа, который пронес-
ся около Земли в 2017 году. 
Он все еще не покинул Сол-
нечную систему. И даже есть 
планы его догнать. Ведь, как 
говорит гарвардский астро-
ном Ави Леб, объект - не что 
иное, как разведывательный 
космический корабль при-
шельцев. О чем якобы свиде-
тельствует его форма (подо-
зрительно плоская), а также 
то, что, покидая Солнечную 
систему, Оумуамуа немного 
ускорился. Газанул. Поначалу 
его, кстати, считали кометой, 
хоть и необычной.

- Я тоже любитель фан-
тастики, однако серьезных 
аргументов, что астероид-
комета Оумуамуа был кора-
блем другой цивилизации, 
у нас нет, - охлаждает страсти 
Юрий Медведев. - Да, объект 
имеет необычную вытянутую 
форму, но мы с коллегой Дми-
трием Вавиловым предложи-
ли механизм появления такой 
формы путем эрозии косми-
ческой пыли.

Есть у Оумуамуа и другая 
странность, по мнению Ави 
Леба, он ускорялся в момент 
сближения с Солнцем. Ему 
возражают: есть природные 
механизмы, чтобы ускорить 
астероид, не только косми-
ческие корабли включают 
форсаж. Например, эффект 
Ярковского - разгон за счет 
того, что дневная сторона не-
бесного тела горячая, а ночная 
холодная. Хотя они не вполне 
объясняют особенности тра-
ектории Оумуамуа.

ПЛАНЕТА X И ПУСТОТА
Только что пришла новость: 

международная команда ис-
следователей подозревает, что 
обнаружила наконец еще одну 
планету Солнечной системы! 
Ее называют планетой X. Од-
нозначных доказательств пока 
нет, но все в ожидании - это 
ж сколько учебников астро-
номии надо будет переписать!

Вообще окраины Солнеч-
ной системы полны тайн. Там 
есть нечто вроде пояса астеро-

идов. Оттуда, из так называе-
мого облака Оорта, прилетают 
кометы.

- Знания об этой области 
нашей Солнечной системы 
недостаточны, - признает 
Юрий Медведев. - Остается 
под вопросом существова-
ние там планет, по массе со-
измеримых с Землей или даже 
с Юпитером.

А есть ли вообще «промежу-
ток» между звездами? Между 
Солнцем и какой-нибудь аль-
фа Центавра - пустота?

- Если под этим понимать 
пространство, в котором от-
сутствует вещество, - нет. 
Пространство заполнено 
космическими пылинками, 
а также блуждающими асте-
роидами и кометами, - гово-
рит астроном.

УТОЧНИЛИ И ВЫДОХНУЛИ
Астероид-убийца 2024 YR4... 

Странная с ним история! Сна-
чала астрономы говорили, 
что вероятность столкнове-
ния его с Землей в 2032 году 
растет как на дрожжах. Потом 
вдруг раз, и упала до нуля. Вы-
дохнули. А то ведь уже при-
нялись рисовать схемы, как 
астероид уничтожит тот или 
иной крупный город. Затем 
новая версия - а он столкнется 
с Луной! И уже в уме апока-
липтические картины гибели 
спутника на глазах у изумлен-
ных землян.

Нормально посчитать 
не могут? Просто первое вре-
мя после открытия астероида 
наблюдений было мало, ор-
бита его была известна плохо, 
объясняет Юрий Медведев. 
Уточнили и выяснили, что 
не так уж все и страшно.

Однако кроме орбиты су-
ществует еще и «трубка оши-
бок» - область, где астероид 
может находиться с той или 
иной вероятностью.

- Если эта трубка проходит 
через Землю, то существует 

вероятность столкновения, - 
продолжает доктор наук. - Для 
любого астероида, проходя-
щего вблизи Земли, возмож-
ность столкновения не может 
быть равна в точности нулю 
практически вплоть до мо-
мента сближения.

В ПЕТЕРБУРГ, 
ЧИСТО ТЕОРЕТИЧЕСКИ

Тем временем в ЮАР 9 мая 
завершилась Конференция 
по планетарной защите - ре-
гулярный международный 
форум, посвященный про-
блемам астероидно-кометной 
опасности.

На них разыгрываются си-
туации, связанные с «вооб-
ражаемыми» астероидами, 
которые падают на Землю. 
Такой тренажер-симулятор. 
В этот раз организаторы при-
думали астероид, чья траекто-
рия ведет в Санкт-Петербург. 
Теоретическое «разрушение» 
прекрасного российского го-
рода вызвало бурю протестов 
в соцсетях. Вы что, намеренно 
разжигаете?

- Возможно, просто совпа-
дение. Тем более что, по за-
думке авторов, в дальнейшем 
регион падения астероида 
уточняется и оказывается 
в центре Африки, - делится 
мнением Юрий Медведев.

ПРОГРАММА 
«МЛЕЧНЫЙ ПУТЬ»

А если летит не «учебный» 
астероид, а реальный? Что бу-
дут делать астрономы и вла-
сти? Ну, кроме как звать Брю-
са Уиллиса?

Вариантов два, и оба звучат 
как голливудские сценарии: 
поменять орбиту космиче-
ского гостя, чтобы она во-
обще отклонилась от Земли. 
Или перенаправить в другой 
регион нашей планеты. Если 
прилетит в океан, это не так 
страшно, как в большой город.

- Мы должны иметь сеть те-
лескопов, обеспечивающую 
надежный контроль. В Рос-
сии планируется запустить 
систему «Млечный путь». 
Главная ее цель - обеспече-
ние безопасности в околозем-

ном пространстве. В том чис-
ле мониторинг и оповещение 
о потенциально опасных ма-
лых небесных телах (к ним от-
носят кометы, астероиды и да-
же межзвездную пыль. - Ред.), 
а также получение их макси-
мально точных орбит.

А ЕСЛИ УГОДИТ В АЭС?
Сторонники радикальных 

мер говорят - надо на орби-
ту выводить ядерное оружие 
и бить нехорошие астероиды 
на мелкие осколки! Юрий 
Медведев надеется, что на та-
кое не решатся:

- Сейчас рассматриваются, 
как правило, более «гуман-
ные» средства воздействия 
на астероиды. Они сводятся 
к изменению орбиты опасного 
тела (технологии существуют 
пока лишь на уровне идей. - 
Ред.). Чем раньше мы обна-
ружим летящее к Земле не-
бесное тело, тем с меньшими 
усилиями сможем противо-
стоять. В крайнем случае оста-
ется вариант эвакуации на-
селения из потенциального 
места падения. Правда, если 
в эту область попадет атомная 
станция, то…

Юрий Дмитриевич вздыха-
ет. Уж кому, как не ему, знать, 
что космос - это неопределен-
ность и опасности, часто не-
предсказуемые. Но ведь жи-
вем мы на этой прекрасной 
планете миллионы лет, и ни-
чего, выживем? Юрий Мед-
ведев кивает: выживем.

За кометами 
и астероидами надо 

следить во все глаза, 
считают ученые - 

чтобы не получилось, 
как в фильме 

«Не смотрите наверх».

«Время науки»: академик 
РАН Александр Сергеев 

и Мария Баченина 
разгадывают тайны 

мироздания и общаются 
с лучшими учеными России. 

Каждое воскресенье 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

Выпроводить Выпроводить 
гостей из космосагостей из космоса

Клуб любознательных

Существует гипотеза, что именно кометы стали источником 
жизни. Убедительна ли она?

- Наличие в кометах воды, органических веществ, а также то, 
что они находились на периферии Солнечной системы, в то вре-
мя когда формировались планеты, позволяет нам предположить 
возможность появления «кирпичиков жизни» в ядрах комет. Но 
сама жизнь, вероятно, возникла все же на планетах. Или крупных 
спутниках, таких как спутник Сатурна Титан, - считает ученый.

На старинных гравюрах кометы изображают огромными, с хво-
стами. Они вызывали суеверный ужас. А сейчас вроде бы нет 
ничего похожего. Ярких комет много, говорит Юрий Медведев, 
просто мы невнимательными стали, на небо не смотрим:

- Яркая комета Хейла-Боппа в 1990-х была видима невооружен-
ным глазом рекордный срок - 1,5 года, вдвое больше предыдущего 
рекорда, установленного Большой кометой 1811 года. Помню, 
в 1997 году я шел по набережной Невы, комета висела над Пе-
тропавловской крепостью как кинжал. Но никто из прохожих не 
обращал внимания на эту грандиозную картину.

Евгений АРСЮХИН

Сначала нас напугали астероидом-убийцей 
2024 YR4 - мол, мчится к Земле и грозит уни-
чтожить. Потом с орбиты упала дублёр совет-
ской межпланетной станции «Венера-8». Хорошо, 
что в океан (подробности этой истории - 
на KP.RU). Космос никогда не был милым, но 
сейчас угроза стала зримой.

Какие еще гости из космоса 
могут прилететь? Чем они опас-
ны? Можем ли мы уберечься? Об 
этом «КП» говорит с доктором 
наук, председателем секции 
«Небесная механика» Научного 
совета РАН, заведующим лабо-
раторией малых тел Солнечной 
системы Института приклад-
ной астрономии РАН профессо-
ром Юрием МЕДВЕДЕВЫМ.
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Угрожают ли Земле астероиды-убийцы и способно ли человечество с ними справиться.Угрожают ли Земле астероиды-убийцы и способно ли человечество с ними справиться.

Юрий 
Медведев.

ВОПРОС - РЕБРОМВОПРОС - РЕБРОМ

Жизнь на Землю Жизнь на Землю 
принесли кометы?принесли кометы?
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Здесь за сто лет побывали 
президенты, премьеры, коро-
ли и даже императоры. А еще 
писатели, космонавты, арти-
сты, художники, спортсме-
ны - список очень солидный! Не-
которые визиты артековцам 
особенно запомнились.

●  ЧЕРЧИЛЛЕВСКИЕ 
ПАЛАТКИ

Супруга британского 
премьер-министра Уинстона 
Черчилля Клементина посе-
тила «Артек» в 1945-м во вре-
мя своего 45-дневного визита 
в СССР. В лагере в ее честь 
устроили парад. А гостья при-
везла в подарок восстанавли-
вающемуся после оккупации 
лагерю 15 английских мед-
санбатовских 40-местных па-
латок. Палатки долго потом 
служили жилыми «корпуса-
ми» для пионеров.

●  ПРИЧАЛ  
ДЛЯ ДЖАВАХАРЛАЛА 
НЕРУ

В 1955-м «Артек» встречал 
лидера индийского народа с 
38-летней дочерью Индирой 

Ганди. Всего за неделю в лагере 
построили причал специально 
ради гостей, которые приплы-
ли на большой яхте. Пробыли, 
правда, всего три часа. Обоих 
приняли в пионеры, подарили 
Джавахарлалу Неру картину 
с крымским пейзажем, а Ин-
дире Ганди на голову надели 
большой венок из роз. И про-
водили в Ялту.

●  ХО ШИ МИН  
ЭКОНОМИЛ ТАРЕЛКИ

Первый президент Вьетнама 
в 1962-м отдыхал в Крыму две 
недели по приглашению Хру-
щева. Поразил всех аскетич-
ностью. Прилетел вообще без 
вещей, и ему подарили плавки, 
рубашки, босоножки. На пля-
же садился  только на песок. За 
обедом просил, чтобы второе 
клали в тарелку из-под перво-
го - «чтоб не мыть». «Артек» Хо 
Ши Мину так понравился, что 
он пообещал построить такой 
же для вьетнамских детишек, 
но поменьше.

●  БРЕЖНЕВ  
ЗАПУТАЛСЯ В ДАТАХ

Леонида Ильича торже-
ственно встречали 9 августа 

1979 года. Ему уже было за 
70. Специально для генсека 
устроили концерт, гвоздем 
которого стал хит Софии 
Ротару «Я, ты, он, она - вме-
сте целая страна!». Брежнев 
выступил с ответным сло-
вом. Читал речь с листа, од-
ну страничку прочел дважды. 
Самое неожиданное случи-
лось в полночь после отъезда 
Брежнева. Начальство лаге-
ря разбудили люди из охра-
ны генсека и забрали Книгу 
почетных гостей. Оказалось, 
Леонид Ильич рядом с роспи-
сью написал 1977 год вместо 
1979-го. Страничку перепи-

сали, утром вернули. Тот 
лист так и хранится не-
подшитым.

●  ГОРБАЧЕВ - 
РЕКОРДСМЕН

Михаил Сергеевич при-
езжал 16 августа 1985 года с 
женой Раисой Максимов-
ной и внучкой на открытие 
Ленинского мемориала. 
Запомнился очень суро-
вой охраной, многослов-
ной речью на 20 минут и та-
ким же пространным (аж на 
две страницы!) посланием 
артековцам, оставленным 
в Книге почетных гостей.

КСТАТИ

Навсегда юная 
Саманта Смит 

11-летняя американка Саман-
та Смит стала гостьей лагеря в 
1983-м. Девочка написала пись-
мо генсеку Юрию Андропо-
ву о том, как нужен мир. И тот 
пригласил Саманту в СССР и в 
«Артек». А в США побывала наш 
посол мира Катя Лычева.

Увы, в 1985-м Саманта погиб-
ла в авиакатастрофе вместе с 
отцом. Мама девочки позже при-
езжала в «Артек» на открытие 
аллеи в честь дочери. 
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Индире Ганди  Индире Ганди  
подарили венок из роз,  подарили венок из роз,  
а Джанни Родари - фильм а Джанни Родари - фильм 
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СПРАВКА «КП»
«Артек» был создан в Крыму, 

в Гурзуфе, как лагерь-санаторий 
для детей, страдающих тубер-
кулезом. Изначально это были 
четыре брезентовые палатки на 
берегу Черного моря. 

Первую смену (80 детей) ла-
герь принял 16 июня 1925 года. 
Кстати, об открытии «Артека» 
сообщила «Комсомолка» в сво-
ем самом первом номере - 24 
мая 1925 года. 

Сегодня «Артек» - это 9 лаге-
рей (скоро откроется и деся-
тый), работающих круглый год 
на территории 218 гектаров. 
Принимают детей с 8 до 17 лет. 
Каждый год проходит 15 смен 
по 21 дню.

В лагере есть своя школа, 
киностудия, пять музеев, газета 
«Артековец», морфлот. Попасть 
в лагерь бесплатно можно за 
различные достижения - побе-
ды в конкурсах, олимпиадах, 
отличную учебу, волонтерство 
и пр.

Коммерческие путевки тоже 
есть. В этом году летние сме-
ны стоят по 135 тысяч рублей, 
остальные - по 130 тысяч. 

«Артеку» - 100 лет 

В 1931-м в лагерь впервые 
приехал Аркадий Гайдар, а 
позже стал постоянным го-
стем лагеря, привозил сына. 
Именно в «Артеке» Гайдар 
задумал и написал «Военную 
тайну».

Сталин до «Артека» не 
доехал. Но его внук Женя 
Джугашвили в лагере отды-
хал и запомнился вожатым 
как заводной и дружелюбный 
мальчик.

Часто приезжал и Юрий 
Гагарин. Помогал создавать 

музей космоса, подарил свой 
тренировочный скафандр. 
Вслед за ним приезжали Гер-
ман Титов, Валентина Те-
решкова, Павел Попович 
и другие космонавты.

«Знает каждый человек: с 
буквы «А» заглавной начина-
ется Артек  - детский лагерь 
славный» - это посвящение от 
еще одного гостя, Самуила 
Маршака.

В 1963-м артековцы при-
нимали Джанни Родари и 
подарили ему кинопленку с 

фильмом «Чиполлино», сня-
тым артековской киностуди-
ей.

В 1973-м в закладке кедро-
вого «Парка дружбы» участво-
вали Сергей Михалков и 
Бенджамин Спок.

Среди гостей также были ле-
гендарный вратарь Лев Яшин, 
экс-чемпион мира по шахматам 
Михаил Таль, маршал Семен 
Буденный, партизанский ге-
нерал Сидор Ковпак, знаме-
нитые асы Иван Кожедуб и 
Александр Покрышкин.

КТО ЕЩЕ И Гагарин, и Гайдар
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Леонид Ильич Брежнев приезжал в лагерь  
в 1979 году. Специально для него пели песню 

«Я, ты, он, она - вместе целая страна!».
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Юрия Гагарина в «Артеке» приняли  
в почетные пионеры.  

А он создал там музей космоса. 
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В 1955 году в «Артек» буквально на три часа заглянул 
Джавахарлал Неру с дочерью Индирой Ганди.

16 июня отметил круглую дату легендарный 16 июня отметил круглую дату легендарный 
детский лагерь. «КП» узнала, чем запомнились детский лагерь. «КП» узнала, чем запомнились 

артековцам визиты известных людей.артековцам визиты известных людей.

Саманта Смит приезжала  
в СССР с родителями.  

На фото справа -  
ее мама Джейн Смит. 
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И ответ на этот вопрос 
очень простой: никак. На этом 
статью можно было и закон-
чить, но проблема-то оста-
ется. 

Да, совсем извести вредную 
траву не получится. Полоть все 
равно придется. Особенно после 
ливней, которые несколько дней 
шли в Москве и области. Но 
можно существенно снизить 
количество сорняков, а значит, 
затраты труда и времени. А 
главное, что все эти способы не 
такие уж и сложные.

УКРОЙТЕ ЗЕМЛЮ 
ТЕМНЫМ 
АГРОВОЛОКНОМ

Сорнякам, как и всем рас-
тениям, нужен свет. В про-
тивном случае они погибнут, 
что нам и нужно! Достаточно 
накрыть участок плотным не-
прозрачным агроволокном - 
и сорняков в этом месте не 
будет.

Агроволокно можно ис-
пользовать на грядках - до-
статочно на нужном рассто-
янии сделать в нем отверстия 
и посадить туда культурные 
растения. А чтобы ткань не 
портила вид огорода, ее мож-
но замульчировать сеном, со-
ломой или опилками.

Укрывные материалы от 
сорняков, как правило, бы-
вают черного цвета, но неко-
торые производители выпу-
скают коричневые. А еще они 
отличаются по плотности. Для 
защиты огорода обычно ис-
пользуют полотно плотностью 
60 г/кв. м.

Агроволокно, конечно, сто-
ит денег, но хватает его на не-
сколько лет, и такое покрытие 
существенно упрощает труд. 
К тому же, если постелить его 
на грядки с клубникой, на-
пример, ягоды будут меньше 
пачкаться в земле и гнить.

ЗАМУЛЬЧИРУЙТЕ 
ГРЯДКИ

Сдержать буйный рост сор-
няков помогает мульча. Она 
же, кстати, дольше задержит 
в почве влагу и сделает ее рых-

лой. В качестве мульчи можно 
использовать перегной, ком-
пост, торф, солому или сено. 
Только учтите, что укладывать 
мульчу нужно толстым сло-
ем - 5, а лучше 10 см. Тонкая 
«присыпка» эффекта не даст.

ОРГАНИЗУЙТЕ 
КАПЕЛЬНЫЙ ПОЛИВ

Сорнякам нужен не только 
свет, но еще и вода. Если вы 

поливаете грядки из шланга 
и лейки, вода растекается по 
всему участку и достается сор-
някам тоже. Капельный по-
лив решает эту проблему - он 
подает воду непосредственно 
к корням культурных расте-
ний. 

Корни многолетних сорня-
ков, конечно, доберутся до 
воды. А вот семена однолет-
ников, а именно они состав-
ляют большую часть сорня-

ков, прорасти не смогут.
Этот способ довольно за-

тратный, придется покупать 
систему капельного полива. 
Но зато вы сэкономите мас-
су времени на поливе и про-
полке. А еще оплате за воду, 
если на водопроводе стоит 
счетчик.

ПОСЕЙТЕ СИДЕРАТЫ
После того как убрали уро-

жай, сорняки на пустых гряд-
ках начинают развиваться 
еще быстрее - у них нет кон-
курентов. Поэтому не остав-
ляйте землю пустой. Посейте 
на этом месте сидераты - так 
называют культуры, выращи-
ваемые для дальнейшего за-
капывания их в почву с целью 
улучшить ее структуру. С этой 
целью на участке обычно рас-
тят рапс, горчицу, рожь, фа-
целию, белый клевер. Польза 
будет тройная!

Во-первых, многие сидера-
ты уничтожают сорные рас-
тения. Например, горчица и 
рапс выделяют в почву боль-
шое количество специфиче-
ских веществ - гликозидов, 
подавляющих рост вредонос-
ных растений.

Во-вторых, они уничто-
жают вредителей и возбуди-
телей болезней. Те же рапс 
и горчица выделяют эфир-
ные масла, которые сильно 
тормозят развитие черной 
ножки, корневых гнилей, 
ризоктониоза и парши.

В-третьих, все сидераты - 
отличное удобрение. Раз-
бросайте семена по участку и 
заделайте в почву граблями. 
Полейте. И оставьте расти.
Через три недели зеленую 

массу этих растений срежьте, 
измельчите, разбросайте по 
участку и перекопайте. Но не-
глубоко: 3 - 4 см вполне доста-
точно. Если заделать глубже, 
они хуже будут разлагаться и 
пользы от них будет 
мало.

После того 
как сидера-
ты закопаны, 
участок надо 
обильно полить.

Полейте участок 
водкой

Одно из самых эффективных 
средств борьбы с сорняками - 
водка. И не в смысле найти лю-
бителя горячительного, который 
за бутылку выполет пару грядок. 
Если алкоголь разбрызгать по 
почве приблизительно за месяц 
до посева, то он заставляет зна-
чительно раньше прорастать мил-
лионы семян сорняков. После 
этого их просто выпалывают, и 
к посеву участок будет совер-
шенно чистым.

Этот метод впервые был при-
менен в 30-х годах в Америке и 
выдал отличные результаты - алко-
гольная обработка дает защиту на 
несколько лет вперед! В экспери-
ментах применялся 6-процентный 
раствор этилового спирта (при-
мерно 150 г водки на ведро воды).

К слову, использовать этот ме-
тод можно не только весной, но и 
летом, например, перед посевом 
редьки в июле, редиса и гороха в 
августе и зелени в течение всего 
лета.

Напоите 
слизней пивом

После дождей в огороде в 
большом количестве появляют-
ся слизни. А в начале лета они 
опасны как никогда - листочки у 
овощей еще молодые и нежные, 
моллюски могут объесть их под-
чистую. Так что сейчас особенно 
важно начать с ними борьбу. На-
пример, с помощью пива. Можно 
налить пенного в миски или пла-
стиковые бутылки со срезанным 
горлышком и прикопать емкость 
так, чтобы края были вровень 
с почвой. Слизни полезут лако-
миться и утонут. Останется их 
утилизировать.

Влажная ткань - еще один ме-
тод борьбы. Как мы уже говори-
ли, слизни предпочитают влаж-

ные места, поэтому, если вы 
расстелите в огороде мокрую 
ткань, предварительно обиль-
но политую фруктовым соком 

или пивом, то скоро на нее со-
берутся все окрестные слизни. 
Вам же останется лишь собрать 
их. Такую процедуру необходимо 
повторять до тех пор, пока на 
огороде не останется ни одного 
вредителя.

Моя дача
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Книга Дарьи Левиной  
«Романтика дачи»

★★★★★ Инна:
Книга учит, как сделать свой загородный дом таким, чтоб оттуда 

уезжать не хотелось, - уютным, любимым, с традициями. Много идей 
подсмотрела у автора, а дальше уже сама начала творить.

★★★★★ Евгения:
Влюбилась в эту красивую книгу, она вдохновляет. Всегда хотела 

иметь дачу в винтажном стиле, как из рассказов Чехова или воспо-
минаний Марины Цветаевой. Теперь знаю, как этого 
добиться.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Нейросеть 
изобразила 
слизняка 
довольно 

мультяшным 
существом. 

Однако 
на деле 

это вполне 
реальный 

враг огорода.
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ВАЖНО!
Не вносите 
свежую 
органику

Городскому дачнику порой непросто бывает раздобыть 
навоз, но если и удается, то удобрение моментально 
вносится на участок. Навоз продают чаще всего свежий. 
А нем масса семян сорняков! 
Коровы и лошади, как известно, едят траву. 
Чтобы не засорить огород, сложите навоз 
в кучу и дайте ему отлежаться три года. 
Ну хотя бы два. Когда органика сложена 
толстым слоем, она сильно нагревается  -
и семена сорняков при высокой температуре гибнут.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ СРЕДСТВА

Бывает 
и так, что 
количество 
слизней 
на огороде 
начинает 
угрожать
полной 
потерей урожая. 
И тут без 
химии 
не обойтись.

«Гроза». Препарат имеет вид гранул, которые 
рассыпают на четырех приманочных площадках 
площадью в 0,25 кв. м, расположенных 
на 10 кв. м огорода. Расход - 7 г на 10 кв. м. 
«СтопУлит». Препарат в виде гранул. 
Применяется по той же схеме, что и «Гроза». 
Расход - 7 г на 10 кв. м. 
«Хищник». Препарат в виде гранул. 
Его рассыпают на приманочные площадки 
площадью 0,25 кв. м в расчете 7 г на 10 кв. м. 
«Аксела». Препарат в виде гранул. Гранулы 
рассеиваются в междурядьях из расчета 7 г на 10 кв. м.

Если нет места под созревание 
навоза, покупайте перегной.

«Мой урожай» -  
телеграм-канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, азартных 
огородников и вдохновенных 

цветоводов

Подготовил  
Алексей 

ВОЛОДИХИН, 
агроном.

Как избавиться  Как избавиться  
от сорняков от сорняков 

раз и навсегдараз и навсегда
Это самый популярный запрос  Это самый популярный запрос  

в поисковиках среди дачников.в поисковиках среди дачников.
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Ольга БузоваОльга Бузова
Ольга, которая называет себя девочкой из народа, 

никогда не претендовала на звание модной иконы 
и всегда одевалась, как бог пошлет. Что стилисты ей 
предлагали, в то и наряжалась. И надо сказать, 
что у Бузовой бывают и удачные образы. Напри-
мер, ей идет стиль ретро, да и восточная тема-
тика тоже. Так, во время очередных съемок 
Оле заплели детские цветные косички, с  ко-

торыми звезда теперь не расстается… 
Впрочем, будем надеяться, что они вновь 
появились, потому что так требует очеред-
ной проект.

Бренд Natasha Zinko представил модный 
спортивный костюм для вылазок за город. 
Комплект состоит из худи и джоггеров 
(спортивные штаны. - Ред.). Правда, могут 
возникнуть сложности с надеванием, так 
как толстовка имеет три рукава, а брюки - аж четыре штанины! Зато 
лишними деталями всегда можно что-то протереть. 

Цена за весь костюм составляет примерно 70 тыс. рублей.
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Образы звезд комментирует 
журналист «КП», дипломированный 
стилист Ольга РОДИНА.
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Виктория 
Боня

Виктория, без-
условно, краси-
вая женщина, но 
иногда кажется, что 
ей не дают покоя лав-
ры вечно голой жены 
Канье Уэста Бьянки 
Цензори. Иначе как 
объяснить выходы Бо-
ни в блузе нараспашку 
и лифчике наружу или 
в боди и вообще без 
него? Хотя для контен-
та чего только не сде-
лаешь.

Мода - это не всегда красиво, а иногда 
непонятно и даже странно. Сегодня мы 
собрали знаменитостей, которые экспе-
риментируют с трендами и порой собирают 
довольно эксцентричные образы. Глядя на 
них, в голову приходит лишь одно зумерское 
слово - «кринж» (вызывающее чувство стыда). 

Впрочем, порой 
звезды именно это-
го и добиваются: 
специально одева-
ются так, чтобы их 
обсуждали.

Актуальные 
тенденции 
из мира моды, 
рекомендации 
по подбору гардероба 
и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Ксения СобчакКсения Собчак
Ксении точно нужно давать мастер-классы 
по иронии над самой собой. «С ***нцой» - 

именно так описала свой стиль известная 
журналистка. Действительно, некоторые 

образы Ксении, обожающей тяжелый 
люкс, вызывают недоумение. 
Так, на Каннском кинофести-
вале Собчак появилась в пе-
рьевом платье, над которым 
как только не шутили пользо-
ватели интернета, сравнивая 

его со страусом. Если без 
шуток, то платье от Prada 

и стоит 600 тыс. руб. И, 
кстати, перья сейчас 

в тренде. Этот декор регулярно появляется в блоге Собчак - на 
сумках, юбках и головных уборах.

Татьяна 
Брухунова
Молодая жена Евгения 

Петросяна бдительно сле-
дит за модными тенден-
циями и по возможности 
вписывает их в свои об-
разы. Так, именно Татьяна 
одна из первых повесила 
на сумку трендовую ки-
тайскую игрушку Лабубу. 
Но порой чувство стиля 
Брухуновой изменяет. 
Иначе как объяснить лю-
бовь блогера к фуфай-
кам, которые она 
дополняет платка-
ми и странными 
капорами? 

Понятно, что 
фуфайки современ-
ные, но выглядят они 
кринжово и  портят 
Татьяну. 

Стоят не очень 
дорого - от 20 тыс. 
рублей.

Звездный кринжЗвездный кринж

Ян Гэ
Актриса 

и певица ки-
тайского про-
исхождения 
вообще обо-
жает немного 
кринжовые 
образы, в кото-
рые она часто добавляет азиат-
скую тематику. В гардеробе Ян 
Гэ очень много странной обуви 
(например, босоножки с голова-
ми кроликов, туфли в виде дра-
конов и т. д.) и эксцентричной 
одежды. Звезда может нарядить-
ся диско-шаром или натянуть 
треники - впрочем, предположу, 
что дорогие, возможно, от Miu 
Miu (в таком случае стоимость - 
около 200 тыс. руб.). Причем во 
всем этом модном безумии Ян 
Гэ очень органично выглядит.

Топ эксцентричных образов от знаменитостей, Топ эксцентричных образов от знаменитостей, 
которые вы точно запомните.которые вы точно запомните.

МОДА, СТОП!
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Гриша Верник тоже не 
любит сравнений с попу-
лярным отцом. Был пе-
риод, когда парень даже 
планировал выбрать дру-
гую стезю, не актерскую.

«Григорий долгое вре-
мя и себя уговаривал, и 
мне говорил, что не будет 
этим (актерством) зани-
маться. Но в итоге он от-
учился на актера в Шко-
ле-студии МХАТ, потом 
стал актером в Театре на 
Бронной. И он, и я по-
лучали довольно мно-
го предложений, чтобы 
сыграть сына и отца. И 
каждый раз Гриша гово-
рил: «Нет, я не хочу, что-
бы меня ассоциировали 
с тобой». Я его понимал, 
но мне иногда было жал-
ко, потому что было 
несколько пре-
красных исто-
рий», - расска-
зал ранее «КП» 
Игорь Верник.

В результате отец и сын 
все же снялись в одном 
проекте - в сериале «ВИА 
Васильки» (16+).

Мама Григория - Ма-
рия Верник, журналист, 
бывший редактор свет-
ской хроники. Дед Эмиль 
Верник был главным ре-
жиссером литературно-
драматического вещания 
Всесоюзного радио. Дядя 
Вадим Верник - извест-
ный журналист.

На сцену Григорий 
Верник впервые вы-
шел в 14 лет. В 2012 году 
он стал соведущим от-
ца в проекте «Фабрика 
звезд». Кстати, вначале 
молодой человек пла-
нировал пойти учиться 
на журналиста (видимо, 

глядя на дядю), 
но в резуль-

тате пере-
думал.

Иван Янковский 
прославился после 
выхода сериала «Сло-
во пацана» (18+) Го-
ши Крыжовникова, 
где сыграл Вову Ади-
даса. Впрочем, есть у 
него и другие яркие 
проекты - например, 
главные роли в сери-
алах «Фишер» (18+) 
и «Текст» (18+). Как 
актер, Иван уже дав-
но затмил своего отца 
Филиппа, который, 

впрочем, никогда 
много и не сни-
мался.

В семье Ивана ак-
теры - абсолютно все. 
Самый известный - 
это, конечно, леген-
дарный дед Олег Ян-
ковский, с которым 
часто сравнивают 
молодого артиста. 
Внешне Янковский-
младший даже боль-
ше похож на деда, 
чем на отца. Мама 
Янковского-младше-
го Оксана Фандера и 
сестра Лиза - тоже ак-
трисы.

«Так вышло, что 
если ты из кино-

семьи и являешься 
сыном, внуком, на 
тебя часто смотрят 
с каким-то внутрен-
ним ощущением то-
го, что все хорошее с 
тобой происходит не-
пременно благодаря 
твоим предкам. Это 
блат. Дед великий, 

внук - дерево», - од-
нажды написал в соц-
сетях Иван.

У Янковского и его 
супруги Дианы По-
жарской в 2021 году 
родился сын, кото-
рого они назвали в 
честь прадедушки 
Олегом. 

Наследники

Без специальной подготовки в семье До-
бронравовых даже можно запутаться. Уж 
слишком все похожи. Старшего Федора 
Добронравова мы все знаем по множеству 
проектов. Самые известные: «Сваты» (16+), 
«Папины дочки» (16+), «Ликвидация» (16+). 
У Федора есть двое взрослых сыновей, тоже 
актеров. Глядя на Ивана и Виктора, сразу 

понятно, чьи они дети. А самих молодых 
мужчин можно спутать друг с другом.

Мама Ивана и Виктора - Ирина Добронраво-
ва, которая в прошлом работала воспитателем в 
детском саду.

Виктор является ведущим артистом Театра 
им. Вахтангова. Помимо этого, Добронравов ре-
гулярно снимается в кино и сериалах. Женат, есть 
две дочки. Младший брат Виктора Иван по боль-
шей части играет в кино и сериалах. В его списке 

участие в таких проектах, как «Комбинация» (18+), 
«Нулевой пациент» (16+), «Метод» (16+). У Ивана 
также есть супруга и дети.

Братья не скрывают, что выбрали профессию, глядя 
на отца, который часто брал их на репетиции в театре 

и гастроли. А несколько лет назад вышла мелодрама-
тическая комедия «От печали до радости», где Федор и 
его сыновья впервые сыграли все вместе. Причем, по 
сути, самих себя - членов одной семьи.

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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 Филипп Янковский (справа) 
с супругой, актрисой Оксаной 
Фандерой и сыном Иваном.

Федор Добронравов  
с сыновьями 

Виктором (справа) 
и Иваном.

Мама Кирил-
ла - радиоведущая 
Алиса Шер, кото-
рая после брака с 
актером выпустила 
мемуары «Я была же-
ной Нагиева».

Кирилл с возрастом 
становится копией от-
ца. Говорят, что у них 
и чувство юмора по-
хожее. Раньше Кирилл 
стеснялся сравнений 
с отцом и в какой-то 
момент даже нигде 
не снимался. Однако 
со временем Нагиев-
младший вернулся к 
съемкам и перестал 
обращать внимания 
на сравнения со зна-
менитым родствен-
ником. Кирилл, как 
и его папа, тща-
тельно скры-
вает личную 
жизнь. Из-
вестно лишь, что мо-
лодой человек женат, а 

пару лет назад у 
него родился ре-
бенок.

Владимир - внебрачный сын акте-
ра Михаила Пореченкова. Впрочем, 
сходство - налицо. Брутальные черты 
лица, взгляд… Сын, как и отец, от-
личается колоритной, мужественной 
внешностью.

Мама Владимира Ирина Любимце-

ва была первой гражданской женой 
Пореченкова. Отношения длились 
недолго. Кроме того, после расста-
вания Ирина не сообщила Михаилу 
о рождении сына. Сама Ирина, увы, 
скончалась, когда маленькому Володе 
было всего пять лет. А со звездным от-
цом Владимир познакомился в 19 лет. 
Родственникам сразу удалось уста-
новить теплый контакт. Отец и сын 
дружны и регулярно видятся. Кроме 
того, Любимцев пошел по стопам от-
ца и стал актером. А вот фамилию 
решил оставить мамину.

Из-за богатырского типажа Вла-
димир, как правило, играет воинов в 
исторических картинах - «Легенда о 
Коловрате» (12+), «Сердце Пармы» 
(16+), «Злой город» (12+), «Соловей 
против Муромца» (6+).

Кирилл Нагиев вырос 
копией знаменитого отца, 
а Гриша Верник не любит 

сравнения с папой.
Гляжусь в экран, Гляжусь в экран, 

как в зеркалокак в зеркало

Читайте  
о кумирах 
в разделе 
«Звезды»  
на сайте KP.RU

Дмитрий Дмитрий 
и Кирилл и Кирилл 
НагиевыНагиевы

Игорь и Григорий ВерникиИгорь и Григорий Верники

Михаил Пореченков и Владимир ЛюбимцевМихаил Пореченков и Владимир Любимцев

Федор, Виктор  Федор, Виктор  
и Иван Добронравовыи Иван Добронравовы

Филипп и Иван ЯнковскиеФилипп и Иван Янковские

58 ЛЕТ

34 ГОДА 56 ЛЕТ

35 ЛЕТ

25 ЛЕТ61 ГОД

42 ГОДА

35 ЛЕТ

56 ЛЕТ

35 ЛЕТ

63 ГОДА
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Народная артистка СССР, 
которая едва не погибла во 
время гастролей в поддерж-
ку наших солдат, воевавших 
в Афганистане. 7. Обойма 
или предприятие торговли. 
8. Какое событие вдохнови-
ло на написание Гимна де-
мократической молодежи? 
9. Разовое усилие ветра. 
10. Где безуспешно воспи-
тывали героиню комедии 
«За двумя зайцами»? 11. 
Итальянец особой важно-
сти. 12. Кто плодит обжор? 
14. Протестная акция. 15. 
Какой итальянский город 
«по колено в воде»? 18. Что 
запускает крупье? 19. Что 
болит от язвы? 21. Какая 
княгиня стала спонсором 
Сергея Дягилева? 22. За-

жим среди орудий пытки. 
23. Исполинское здание. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Краснота перед восходом 
2. Пароварка из узбекской 
кухни. 3. Что сдерживают? 
4. Танцы среди дворцовых 
интерьеров. 5. Кто в долгах 
погряз? 6. Обитель 10 вось-
митысячников. 7. Что у ком-
позитора на уме? 10. «... 
говорит громче всего». 12. 
Какой сыр служил пищей 
для римских легионеров 
в походах? 13. Почетное 
звание в связи с рождени-
ем внуков. 14. Управленец 
«Боингом». 16. Пурпурный 
... сулит одиночество. 17. 
В какой из своих фильмов 
Альфред Хичкок пригласил 
Филиппа Нуаре? 20. Обувь 
мультяшного попугая Кеши.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зы-
кина. 7. Магазин. 8. Расстрел. 9. Шквал. 10. Пансион. 
11. Дон. 12. Повар. 14. Пикет. 15. Венеция. 18. Колесо. 
19. Желудок. 21. Тенишева. 22. Тиски. 23. Высотка. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заря. 2. Каскан. 3. Натиск. 4. Бал. 
5. Банкрот. 6. Гималаи. 7. Мелодия. 10. Поведение. 
12. Пекорино. 13. Дедушка. 14. Пилот. 16. Вереск. 
17. «Топаз». 20. Кеды.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

- Да ему за это нужно 
памятник поставить! Над-
гробный.

✱  ✱  ✱
- А кто-то пробовал 

носить Apple Watch на 
ноге?

- Работает нормаль-
но, но на кассе смотрят 
странно, когда платишь.

✱  ✱  ✱
- Всегда было интересно, 

почему у кошек, например, 
лапы, а у лошадей уже ноги?

- Кошка не скачет.
- Это ты не был в пять утра 

в моем доме…

✱  ✱  ✱
- Любопытная история 

приключилась с моим 
знакомым: он сбил ма-
шиной девушку и женил-
ся на ней.

- Если бы такое случа-
лось чаще, то водители 
ездили бы аккуратнее.

✱  ✱  ✱
- Бабушка, ты представ-

ляешь, у меня есть беспро-
водной интернет!

- Ой, внучек, я еще бес-
проводные утюги помню!

✱  ✱  ✱
- А Саша выйдет?

- Нет, у него пожиз-
ненное.

✱  ✱  ✱
- Девyшка, вы танцyете?
- Hет.
- Тогда не бyдем теpять 

вpемени...
✱  ✱  ✱

Хорошо, когда 
любимый рядом… 
Рядом, я сказала!

✱  ✱  ✱
Мне бы спать улечься,

Выспаться к утру.
Но коту, похоже,

План не по нутру.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Дарья ГРИЦУК,  
33 года,  
Барнаул:
- Работаю  

HR-специалистом 
в гостиничной 

сфере. В свободное 
время занимаюсь 
спортом, катаюсь 

на сноуборде, 
обучаюсь 

на психолога. Мечтаю 
побывать в Австралии 

и открыть приют 
для бездомных 

животных.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Черный верх - классика. И 

главная интрига - леопардовый 
низ в стиле сафари. Леопард - 
это акцент, так что не нужно 
перегружать образ. Добавьте 

к такому комплекту черные очки 
кошачьей формы и маленькие 

золотые серьги. Смелые 
могут обыграть леопард через 
педикюр: теплый бордовый, 

терракотовый или даже темно-
зеленый.
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На диване с «Комсомолкой»

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 4000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 20 июня

Иркутск +14…+18 +26…+29

Бодайбо +13…+15 +20…+21

Братск +19…+21 +27…+28

Ербогачен +12…+15 +22…+6

Тайшет +20…+23 +31…+33

Усть-Илимск +18…+22 +29…+30

Давление 719 мм рт. ст.
(норма для июня - 722)
Относительная влажность 
воздуха 26%
(норма для июня - 59%)
Ветер восточный, 2-3 м/с 
Восход - 04.41          Луна
Закат - 21.28          убывает


